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Введение 

 

Предлагаемые грамматические таблицы по учебной дисциплине 

"Русский язык как иностранный" предназначены для иностранных 

студентов 1 курсов всех направлений подготовки. 

Цель данного издания – обеспечить студентов-иностранцев теорети-

ческим материалом для формирования грамматических навыков и умений, 

развить навыки самостоятельной работы с грамматическим материалом, 

а также обеспечить студентов речевыми моделями для формирования 

устной и письменной речи. 

Задачей данного издания является формирование грамматических 

и коммуникативных компетенций в сфере обучения и повседневного 

общения.  

Грамматические таблицы построены по логико-грамматическому 

принципу (с элементами компетентностного подхода). Издание содержит 

темы основного курса грамматики: части речи и их категории – систему 

склонений существительных, прилагательных и местоимений; глагол  

и его категории, систему спряжений глагола. В таблицах содержатся 

обобщающие материалы по основным значениям падежей русского 

языка, список наиболее активно используемых глаголов с указанием 

управления и т. д.  

Тематическая организация способствует освоению и системати-

зации грамматического материала иностранными студентами. 

Грамматические таблицы могут использоваться как во время практи-

ческих занятий, так и при самостоятельной и внеаудиторной работе. 

Условные обозначения: сущ. – существительное, прил. – 

прилагательное, И. п. – именительный падеж, Р. п. – родительный 

падеж, Д. п. – дательный падеж, В. п. – винительный падеж, Т. п. – 

творительный падеж, П. п. – предложный падеж, м. р. – мужской род,     

ж. р. – женский род, с. р. – средний род, ед. ч. – единственное число,   

мн. ч. – множественное число, НСВ – несовершенный вид, СВ – совер-

шенный вид, л. – лицо, наст. – настоящее время, прош. – прошедшее 

время, будущ. – будущее время. 
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Части речи 

Часть речи Вопрос Примеры 

Имя 

существительное 

кто? 

что? 

брат, сестра, друг, подруга 

стол, книга, окно    

Имя 

прилагательное 

какой? 

какая? 

какое? 

какие? 

новый, большой, хороший, синий дом 

новая, большая, хорошая, синяя комната  

новое, большое, хорошее, синее  здание 

новые, большие, хорошие, синие дома  

Имя 

числительное 

сколько? 

который? 

которая? 

которое? 

один, два, три, четыре 

первый, второй, третий … урок 

первая, вторая, третья … неделя 

первое, второе, третье … задание 

Местоимение 

кто? что? 

чей? 

чья? 

чье? 

чьи? 

я, ты, он, она, мы, вы, они 

мой, твой, наш, ваш стол 

моя, твоя, наша, ваша книга 

мое, твое, наше, ваше окно 

мои, твои, наши, ваши  

Глагол 
что делать? 

что сделать? 

читать, писать, решать, делать 

прочитать, написать, решить, сделать 

Наречие 

где? 

когда? 

куда? 

откуда? 

как? 

далеко, близко, здесь, наверху, вдали,  

утром, вечером, сегодня, вчера, сейчас, давно 

назад, вперед, вправо, влево, вниз, вверх  

справа, слева, издалека, сверху, снизу 

близко, далеко, хорошо, правильно, быстро 

Предлог – к, до, от, благодаря, о, без, в, на, с, через, у  

Союз – а, и, или, потому что, хотя, что, чтобы 

Частица – 
не, ни, бы (б), ли, же (ж), кое-, -либо, -

нибудь, -то  

Междометие – ой, ай, ух, ау, ура, ого, о, эх 

 

Имя существительное 

Часть речи Значение Вопрос Пример 

имя 

существительное 

обозначает 

предмет 

кто?  

что? 

студент, девушка 

стол, парта, окно 

 

Имена существительные бывают собственные и нарицательные, 

одушевленные (отвечают на вопрос кто?) и неодушевленные (отвечают 

на вопрос что?). Собственные имена существительные – это названия 

отдельных лиц, единичных предметов. 
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К собственным именам существительным относятся: 
 

Имена, 

фамилии, 

клички 

животных 

Географические 

названия 

Астрономические 

названия 

Названия 

праздников 

Названия 

газет, 

журналов, 

передач и др. 

Юрий 

Сергеевич 

Иванов 

Петров 

Бим 

Днепр 

Дунай 

Украина 

Карпаты 

Харьков 

Луна 

Солнце 

Марс 

Земля 

Юпитер 

Рождество 

Пасха 

Новый год 

"Вести" 

"Сегодня" 

"Бульвар" 

 

Род имен существительных 
 

Мужской род  

ОН 

Женский род 

ОНА 

Средний род  

ОНО 

стол 

студент 

музей 

санаторий 

- 

- 

- 

-ий 

книга 

улица 

тетя 

станция 

-а 

-а 

-я 

-ия 

окно 

кольцо 

море 

здание 

-о 

-о 

-е 

-ие 

учитель 

путь 

-ь 

-ь 

площадь 

мать 

дочь 

мышь 

-ь 

-ь 

-ь 

-ь 

 

имя 

время 

знамя 

пламя 

племя 

семя 

стремя 

дитя 

-мя 

-мя 

-мя 

-мя 

-мя 

-мя 

-мя 

-я 

папа 

дедушка 

мужчина 

мальчишка 

дядя 

-а 

-а 

-а 

-а 

-я 

 

 

Имена существительные общего рода 
 

Мужской род Женский род 

староста 

сирота 

жадина 

скряга 

бедняга 

плакса 

непоседа 

выскочка 

молодчина 

неряха 

работяга 

злюка 

вояка 
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Род существительных на -ь 
 

Мужской 

род 

-тель 

воспитатель, выключатель, зритель, основатель, писатель, 

победитель, покупатель, поручитель, преподаватель, 

руководитель, строитель, учитель, читатель, хранитель 

-рь 
аптекарь, библиотекарь, вратарь, календарь, пахарь, 

пекарь, секретарь, словарь 

Названия 

месяцев 

январь, февраль, март, апрель, май, июнь, июль, август, 

сентябрь, октябрь, ноябрь, декабрь 

Женский 

род 

-ость жидкость, новость, скорость, сладость, смелость, храбрость 

-есть свежесть, прелесть  

-сть власть, горсть, грусть, кисть, кость, повесть, часть 

-знь болезнь, жизнь, казнь 

-овь бровь, кровь, любовь, морковь, свекровь, церковь 

-сь высь, запись, подпись, роспись 

-бь дробь, прорубь 

-пь степь, цепь 
 

Запомните! 
 

Мужской род Женский род 

автомобиль 

бинокль 

гвоздь 

гусь 

день 

дождь 

камень 

картофель 

кашель 

контроль 

конь 

корабль 

корень 

кремень 

медведь 

лебедь 

ливень 

локоть 

ноготь 

ноль 

огонь 

полдень 

портфель 

профиль 

путь 

пень 

рубль 

ремень 

спектакль 

стебель 

стиль 

уголь 

уровень 

циркуль 

боль 

гибель 

грань 

грудь 

грязь 

дверь 

деталь 

кровать 

ладонь 

лошадь 

лень 

мать 

мебель 

медаль 

медь 

метель 

мысль 

нефть 

ночь 

осень 

очередь 

память 

печать 

площадь 

постель 

пыль 

роль 

рожь 

скатерть 

тень 

тетрадь 

ткань 

цель 

 

Число имен существительных 
 

Род 

существительного 
Единственное число Множественное число 

Мужской 

кто? что? 

студент 

стол 

урок 

диалог 

нож 

врач 

товарищ 

музей 

словарь 

- 

- 

- 

- 

- 

- 

- 

- 

-ь 

студенты 

столы 

уроки 

диалоги 

ножи 

врачи 

товарищи 

музеи 

словари 

-ы 

-ы 

-и 

-и 

-и 

-и 

-и 

-и 

-и 
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Женский 

кто? что? 

 

сестра 

подруга 

рука 

тетрадь 

семья 

аудитория 

-а 

-а 

-а 

-ь 

-я 

-я 

сестры 

подруги 

руки 

тетради 

семьи 

аудитории 

-ы 

-и 

-и 

-и 

-и 

-и 

Средний 

что? 

окно 

море 

упражнение 

-о 

-е 

-е 

окна 

моря 

упражнения 

-а 

-я 

-я 

яблоко 

ухо 

плечо 

колено 

-о 

-о 

-о 

-о 

яблоки 

уши 

плечи 

колени 

-и 

-и 

-и 

-и 
 

Обратите внимание! 
 

После Г, К, Х, Ж, Ч, Ш, Щ в И. п. мн. ч. всегда пишите – И!  

нога – ноги, рука – руки, орех – орехи, нож – ножи, мяч – мячи, 

шалаш – шалаши, плащ – плащи 
 

Запомните! 

город – города   глаз – глаза  доктор – доктора 

поезд – поезда    дом – дома  директор – директора 

вечер – вечера    лес – леса   профессор -профессора 

век – века     берег – берега  паспорт – паспорта 

остров – острова   век – века     учитель – учителя 

номер – номера   бок – бока   адрес – адреса 
 

Особые случаи образования множественного числа 
 

 Единственное число 
Как 

образован 

Множественное 

число 
Окончание 

1 

друг 

брат 

муж 

лист 

стул 

дерево 

-ья 

друзья 

братья 

мужья 

листья 

стулья 

деревья 

-я 

-я 

-я 

-я 

-я 

-я 

2 

имя 

время 

знамя 

-ен- 

имена 

времена 

знамена 

-а 

-а 

-а 

3 
небо 

чудо 
-ес- 

небеса 

чудеса 
-а 

4 
мать 

дочь 
-ер- 

матери 

дочери 

-и 

-и 
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5 

гражданин 

крестьянин 

англичанин 

усечение 

основы 

граждане 

крестьяне 

англичане 

-е 

-е 

-е 

6 хозяин 

усечение 

основы 

-ев- 

хозяева -а 

7 

котенок 

волчонок 

зайчонок 

усечение 

основы 

-ат- 

котята 

волчата 

зайчата 

-а 

-а 

-а 

8 
человек 

ребенок 

другая 

основа 

люди 

дети 

-и 

-и 
 

Существительные, которые имеют только форму 

множественного числа 

Парные, 

составные 

предметы 

Материалы 

и вещества 

Продукты 

питания 

Промежутки 

времени, 

игры 

Действия 
Географические 

названия 

брюки 

шорты 

ножницы 

плоскогубцы 

кусачки 

щипцы 

кавычки 

санки 

часы 

весы 

ворота 

белила 

чернила 

обои 

дрова 

опилки 

духи 

деньги 

 

консервы 

сливки 

макароны 

спагетти 

равиоли 

манты 

дрожжи 

отруби 

тефтели 

сладости 

хлопья 

каникулы 

будни 

сутки 

сумерки 

заморозки 

шахматы 

жмурки 

прятки 

 

 

выборы 

переговоры 

дебаты 

хлопоты 

похороны 

проводы 

 

 

 

Альпы 

Карпаты 

Афины 

Жигули 

джунгли 

 

 

 

 

 

 

Существительные, которые имеют только форму 

единственного числа 
 

Собирательные существительные 
 

Одушевленные 

существительные 

Неодушевленные 

существительные 
Металлы, газы Лекарства 

молодежь 

детвора 

беднота 

студенчество 

крестьянство 

человечество 

интеллигенция 

одежда 

обувь 

посуда 

оружие 

белье 

мебель 

сырье 

листва 

золото 

серебро 

олово 

железо 

медь 

кислород 

водород 

метан 

анальгин 

аспирин 

валидол 
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Ягоды, овощи, злаки Продукты питания 

горох 

земляника 

капуста 

картофель 

клубника 

лук 

малина 

морковь 

овес 

пшеница 

рожь 

смородина 

смородина 

чеснок 

баранина 

говядина 

гречка 

масло 

молоко 

мука 

мясо 

пшено 

рис 

сахар 

свинина 

сметана 

творог 

шоколад 

 

Примечание: собирательные существительные в единственном 

числе обозначают множество предметов как одно целое. 

 

Отвлеченные существительные 
 

Признак Качество Действие 
Состояние, 

чувства 

белизна 

синева 

темнота 

чернота 

теплота 

ловкость 

смелость 

храбрость 

скорость 

быстрота 

злоба 

молодость 

свежесть 

здоровье 

рубка 

доставка 

молотьба 

беготня 

выполнение 

плавание 

хождение 

ходьба 

чтение 

пение 

помощь 

удивление 

изумление 

внушение 

дружба 

любовь 

голод 

горе 

радость 

грусть 

печаль 

тоска 

уважение 

 

Склонение имен существительных 
 

Первое склонение 
 

 Единственное число 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

 

П. п. 

страна 

страны 

стране 

страну 

страной 

(страною) 

(о) стране 

юноша 

юноши 

юноше 

юношу 

юношей 

(юношею) 

(о) юноше 

земля 

земли 

земле 

землю 

землей 

(землею) 

(о) земле 

семья 

семьи 

семье 

семью 

семьей 

(семьею) 

(о) семье 

лекция 

лекции 

лекции 

лекцию 

лекцией 

(лекциею) 

(о) лекции 
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 Множественное число 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

П. п. 

страны 

стран 

странам 

страны 

странами 

(о) странах 

юноши 

юношей 

юношам 

юношей 

юношами 

(о) юношах 

земли 

земель 

землям 

земли 

землями 

(о) землях 

семьи 

семей 

семьям 

семьи 

семьями 

(о) семьях 

лекции 

лекций 

лекциям 

лекции 

лекциями 

(о) лекциях 
 

Второе склонение 

 

Единственное число 

Мужской род 

кто? что? кто? что? кто? что? 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

П. п. 

студент 

студента 

студенту 

студентом 

студентом 

о студенте 

стол 

стола 

столу 

стол 

столом 

о столе 

учитель 

учителя 

учителю 

учителя 

учителем 

об учителе 

словарь 

словаря 

словарю 

словарь 

словарем 

о словаре 

герой 

героя 

герою 

героя 

героем 

о герое 

санаторий 

санатория 

санаторию 

санаторий 

санаторием 

 

 Средний род 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

П. п. 

дело 

дела 

делу 

дело 

делом 

(о) деле 

окно 

окна 

окну 

окно 

окном 

об окне 

море 

моря 

морю 

море 

морем 

о море 

здание 

здания 

зданию 

здание 

зданием 

о здании 

 

Множественное число 

Мужской род 

кто? что? кто? что? кто? что? 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

П. п. 

студенты 

студентов 

студентам 

студентов 

студентами 

о студентах 

столы 

столов 

столам 

столы 

столами 

о столах 

учителя 

учителей 

учителям 

учителей 

учителями 

об учителях 

словари 

словарей 

словарям 

словари 

словарями 

о словарях 

герои 

героев 

героям 

героев 

героями 

о героях 

санатории 

санаториев 

санаториям 

санатории 

санаториями 

о санаториях 

 Средний род 

И. п 

Р. п 

Д. п 

В. п 

Т. п 

П. п 

дела 

дел 

делам 

дела 

делами 

о делах 

окна 

окон 

окнам 

окна 

окнами 

об окнах 

моря 

морей 

морям 

моря 

морями 

о морях 

здания 

зданий 

зданиям 

здания 

зданиями 

о зданиях 
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Третье склонение 

 Единственное число 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

П. п. 

лошадь 

лошади 

лошади 

лошадь 

лошадью 

о лошади 

площадь 

площади 

площади 

площадь 

площадью 

о площади 

ночь 

ночи 

ночи 

ночь 

ночью 

о ночи 

дочь 

дочери 

дочери 

дочь 

дочерью 

о дочери 

 Множественное число 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

П. п. 

лошади 

лошадей 

лошадям 

лошадей 

лошадьми 

о лошадях 

площади 

площадей 

площадям 

площади 

площадями 

о площадях 

ночи 

ночей 

ночам 

ночи 

ночами 

о ночах 

дочери 

дочерей 

дочерям 

дочерей 

дочерями 

о дочерях 
 

Склонение существительных мать и дочь 

 Единственное число Множественное число 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

П. п. 

мать 

матери 

матери 

мать 

матерью 

о матери 

дочь 

дочери 

дочери 

дочь 

дочерью 

о дочери 

матери 

матерей 

матерям 

матерей 

матерями 

о матерях 

дочери 

дочерей 

дочерям 

дочерей 

дочерями 

о дочерях 
 

Склонение разносклоняемых существительных 

Среднего рода на -мя: 

 Единственное число Множественное число 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

П. п. 

имя 

имени 

имени 

имя 

именем 

об имени 

время 

времени 

времени 

время 

временем 

о времени 

имена 

имен 

именам 

имена 

именами 

об именах 

времена 

времен 

временам 

времена 

временами 

о временах 

Существительное путь 

 Единственное число Множественное число 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

П. п. 

путь 

пути 

пути 

путь 

путем 

о пути 

пути 

путей 

путям 

пути 

путями 

о путях 
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Падеж имен существительных 
 

Название падежа Вопрос падежа 

Именительный Кто? Что? 

Родительный Кого? Чего? 

Дательный Кому? Чему? 

Винительный Кого? Что? 

Творительный Кем? чем? 

Предложный О ком? О чем? 

 

Основные значения падежей 

 Падеж Значения Примеры 

1. Именительный 

1. Предмет или лицо 

2. Род занятий, профессия 

3. Субъект действия 

Это комната. Это кошка. 

Он студент. Она врач. 

Отец работает. Брат учится 

2. Родительный 

1. Отрицание 

2. Обладатель предмета 

(у кого? чей? чья? чье?) 

 

3. Отношение 

 

4. Количество 

5. Исходный пункт движения 

(откуда? от кого?) 

Нет урока. Нет студента. 

У студентки есть словарь. 

Это книга студента. Это 

журнал преподавателя. 

Это кабинет химии. Это 

учитель географии. 

Два, три, четыре дня. 

Студент приехал из Африки. 

Я иду от сестры 

3. Дательный 

1. Адресат 

2. Возраст 

3. Направление 

4. В безличных предло-

жениях с предикатом на -о 

Я пишу сестре. 

Девушке 20 лет. 

Я иду к другу. 

Девушке холодно. Студенту 

нужно учиться 

4. Винительный 

1. Объект 

2. Направление (куда?) 

3. Время (когда?) 

Я люблю брата и сестру. 

Я иду на работу. 

В субботу – выходной день 

5. Творительный 

1. Инструмент 

2. Род занятий, профессия 

3. Совместность (с кем?) 

4. Совместность (с чем?) 

Суп едят ложкой. 

Я работаю учителем. 

Я работаю с братом. 

Я пью чай с лимоном 

6. Предложный 

1. Место (где?) 

 

2. Объект действия 

3. Время (когда?) 

4. Транспорт (на чем?) 

Я учусь в университете. 

Я был в магазине. 

Я думаю о родителях. 

Он родился в апреле. 

Я еду на трамвае 
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Родительный падеж  

Вопрос КОГО? ЧЕГО? 

 

 

 

Вопросы Примеры 

Чей? Чья? Чье? Чьи? 

Это книга студента. 

Это словарь преподавателя. 

Это телефон Марии. 

Это адрес Тани 

Кого нет? Чего нет? 

В доме нет света. 

У нас нет интернета. 

На луне нет воздуха. 

У студента нет учебника 

Какой? Какая? Какое? Какие? 
Это кабинет химии. 

Сейчас урок физики 

Сколько кого? Сколько чего? 
В сумке две тетради. 

На столе три книги 

Откуда? 
Студент идет из университета. 

Девушка вышла из автобуса 

У кого? У чего? 
У девушки есть брат. 

У квадрата четыре угла 
 

Существительные в родительном падеже 

Единственное число 

Род 
Именительный падеж 

(кто? что?) 
Окончание 

Родительный 

падеж 

(кого? чего?) 

Окончание 

Мужской 

род 

стол 

студент 

врач 

- 

- 

- 

стола 

студента 

врача 

-а 

-а 

-а 

Николай 

учитель 

-й 

-ь 

Николая 

учителя 

-я 

-я 

Средний 

род 

окно -о окна -а 

море -е моря -я 

Женский 

род 

парта 

сестра 

студентка 

-а 

-а 

-а 

парты 

сестры 

студентки  

(после г, к, х) 

-ы 

-ы 

-и 

 

площадь 

тетя 

-ь 

-я 

площади 

тети 

-и 

-и 

S – O2 
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Множественное число 

Род 
Именительный падеж 

ед. ч. 

Родительный падеж 

мн. ч. 
Окончания 

Мужской 

род 

студент 

герой 

учитель 

врач (… ж, ч, ш, щ) 

планетарий 

студентов 

героев 

учителей 

врачей 

планетариев 

-ов 

-ев 

-ей 

-ей 

-ев 

Средний 

род 

слово 

окно 

море 

здание 

слов 

окон 

морей 

зданий 

- 

- 

-ей 

-ий 

Женский 

род 

парта 

студентка 

девушка 

песня 

аудитория 

площадь 

парт 

студенток 

девушек 

песен 

аудиторий 

площадей 

- 

- 

- 

- 

-ий 

-ей 
 

Родительный падеж с предлогами из – с 

(в значении исходной точки движения) 

Вопрос ОТКУДА? 

Род 
Именительный падеж 

Что? 

Родительный падеж 

Откуда? 

Мужской 
Это класс. 

Идет урок 

Я иду из класса. 

Я иду с урока 

Средний 

Это село. 

Это общежитие. 

Идет занятие 

Я еду из села. 

Я иду из общежития. 

Я иду с занятия 

Женский 

Это комната. 

Это аудитория. 

Это площадь 

Я иду из комнаты. 

Я иду из аудитории. 

Я иду с площади 
 

Личные местоимения в родительном падеже 

Именительный падеж  Родительный падеж 

я 

ты 

 он 

 она 

мы  

вы 

они 

меня 

тебя 

его 

ее  

нас 

вас 

их 

 у меня 

у тебя 

у него 

у нее 

у нас 

у вас 

у них 
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Дательный падеж 

Вопрос КОМУ? ЧЕМУ? 

S – P – O3  
 

 
Именительный падеж 

(кто?) 
Окончание 

Дательный падеж 

(кому? чему?) 
Окончание 

Мужской 

род 

брат 

друг 

Николай 

учитель 

- 

- 

-й 

-ь 

брату 

другу 

Николаю 

учителю 

-у 

-у 

-ю 

-ю 

Средний 

род 

село 

море 

-о 

-е 

селу 

морю 

-у 

-ю 

Женский 

род 

сестра 

подруга 

Катя 

Мария 

мать 

-а 

-а 

-я 

-ия 

-ь 

сестре 

подруге 

Кате 

Марии 

матери 

-е 

-е 

-е 

-ии 

-и 

Множественное 

число 

студенты 

сестры 

окна 

учителя 

братья 

моря 

-ы 

-ы 

-а 

-я 

-ья 

-я 

студентам 

сестрам 

окнам 

учителям 

братьям 

морям 

-ам 

-ам 

-ам 

-ям 

-ям 

-ям 
 

Глаголы, после которых употребляется дательный падеж 

кому? 

 звонить   нравится   верить 

кому? (что?) 

 давать   показывать  писать 

 дарить   посылать   читать 

 объяснять   покупать   отправлять 
 

кому? (о чем?) 

   

 говорить       читать    

 рассказывать      писать 

сообщать 
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Личные местоимения в дательном падеже 

Именительный падеж Дательный падеж 

я 

ты  

он 

она 

мы 

вы 

они 

мне  

тебе  

ему 

ей  

нам 

вам 

им 

ко мне 

к тебе 

к нему 

к ней 

к нам 

 к вам 

к ним 

 

Винительный падеж  

Вопросы КОГО? ЧТО? 

S – P – O4  
 

Вопросы Примеры 

Кого? Что? 

Я читаю книгу. 

Я люблю музыку. 

Я жду сестру. 

Я смотрю фильм 

Куда? 

Я иду в университет. 

Студент идет на лекцию. 

Я иду в парк.  

Я иду на улицу 
    

Существительные в винительном падеже 

Неодушевленные существительные 

Род 
Именительный падеж 

(что?) 

Винительный падеж 

(что?) 
Окончания 

Мужской 

текст 

словарь 

музей 

планетарий 

текст 

словарь 

музей 

планетарий 

 

В. п. = И. п. 

Средний 

окно 

море 

здание 

окно 

море 

здание 

В. п. = И. п. 

Женский 

карта 

земля 

аудитория 

площадь 

карту 

землю 

аудиторию 

площадь 

-а 

-я 

-я 

-ь 

-у 

-ю 

-ю 

-ь 
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Одушевленные существительные 

Род 
Именительный падеж 

(кто?) 

Винительный падеж 

(кого?) 
Окончания 

Мужской 

род 

брат 

Николай 

преподаватель 

брата 

Николая 

преподавателя 

- 

-й 

-ь 

-а 

-я 

-я 

Женский 

род 

сестра 

Таня 

Мария 

мать 

сестру 

Таню 

Марию 

мать 

-а 

-я 

-ия 

-ь 

-у 

-ю 

-ию 

-ь 
 

Глаголы, после которых употребляется винительный падеж 
 

кого? что? 
 

 спрашивать       любить 

 понимать        ждать 

знать        слушать 

вспоминать       видеть 

что? 
 

 читать   изучать   брать 

 писать   повторять   переводить 

 отвечать   объяснять   учить 

 

Личные местоимения в винительном падеже 

Именительный падеж (кто?) Винительный падеж (кого?) 

я  

ты 

 он 

 она 

мы  

вы 

они 

меня 

тебя 

его 

ее 

вас 

нас 

их 
 

Винительный падеж в значении направления движения 

Вопрос КУДА? 
 

Род 
Именительный падеж 

(что?) 

Винительный падеж 

(куда?) 
Окончания 

Мужской  

род 

университет 

планетарий 

в университет 

в планетарий 
В. п. = И. п 
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Средний 

род 

село 

общежитие 

в село 

в общежитие 
В. п. = И. п 

Женский 

род 

комната 

деревня 

аудитория 

площадь 

в комнату 

в деревню 

в аудиторию 

на площадь 

-а 

-я 

-я 

-ь 

-у 

-ю 

-ю 

-ь 
 

Глаголы, после которых употребляется винительный падеж 

направления 

куда? 
 

идти    пойти    нести 

ехать    поехать    везти 

ходить    прийти    вести 

ездить    приехать    лететь 
 

Творительный падеж 

S – P – O5 

Вопрос КЕМ? ЧЕМ? (С КЕМ? С ЧЕМ?) 

Вопросы Примеры 

Кем? 

Мой папа работает врачом. 

Моя мама работает медсестрой. 

Я буду инженером 

Чем? 

Суп едят ложкой. 

На доске пишут мелом. 

В тетради пишут ручкой 

С кем? 

Я говорю с другом. 

Я работаю с братом. 

Она живет с мамой 

С чем? 

Брат любит пиццу с сыром. 

Я люблю чай с лимоном. 

Мама пьет кофе со сливками 
        

Творительный падеж существительных 

 Именительный Окончания Творительный Окончания 

Мужской род 

брат 

врач 

Николай 

преподаватель 

- 

- 

-й 

-ь 

(с) братом 

(с) врачом 

(с) Николаем 

(с) преподавателем 

-ом 

-ом 

-ем 

-ем 
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Средний род 

масло 

молоко 

солнце 

общежитие 

-о 

-о 

-е 

-ие 

(с) маслом 

(с) молоком 

солнцем 

общежитием 

-ом 

-ом 

-ем 

-ем 

Женский 

род 

сестра 

Катя 

Мария 

дочь 

-а 

-я 

-ия 

-ь 

(с) сестрой 

(с) Катей 

(с) Марией 

(с) дочерью 

-ой 

-ей 

-ей 

-ю 

Множественное 

число 

студенты 

сестры 

окна 

учителя 

площади 

братья 

моря 

задания 

-ы 

-ы 

-а 

-и 

-и 

-ья 

-я 

-ия 

(со) студентами 

(с) сестрами 

(с) окнами 

(с) учителями 

(с) площадями 

(с) братьями 

(с) морями 

(с) заданиями 

-ами 

-ами 

-ами 

-ями 

-ями 

-ями 

ями 

-ями 
 

Личные местоимения в творительном падеже 

Именительный падеж (кто?) Творительный падеж (с кем?) 

я 

ты 

он 

она 

мы 

вы 

они 

со мной 

с тобой 

с ним 

с  ней 

с нами 

с вами 

с ними 
 

Глаголы, после которых употребляется творительный падеж 

с кем? 
 

знакомится, здороваться, прощаться, встречаться, советоваться, 

танцевать, дружить согласен 
 

с кем? о чем? 
 

говорить, разговаривать, спорить 
 

с кем? о чем? 
 

быть, работать, отдыхать, жить, гулять, обедать, заниматься, учиться 
 

с кем? куда? 
 

идти, ехать, ходить, ездить, пойти, поехать 
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Предложный падеж 

S – P – O6 

Вопрос ГДЕ? О КОМ? О ЧЕМ? КОГДА? НА ЧЕМ? 

Вопросы Примеры 

Где? 

Я живу в городе. 

Он учится в университете. 

Она родилась в Харькове 

Когда? 

Я родилась в июне. 

Студенты учатся в сентябре. 

Каникулы начинаются в июле 

О ком? О чем? 

Я вспоминаю о родителях. 

Таня читает об Африке. 

Коля мечтает о велосипеде 

На чем? 

Я езжу на машине. 

Студенты ездят на автобусе. 

Дети катаются на роликах 
 

Существительные в предложном падеже 

Вопрос О КОМ? О ЧЕМ? 

 

Именительный  

падеж 

(кто? что?) 

Окончани

я 

Предложный падеж 

(о ком? о чем?) 

Окончани

я 

Мужской 

род 

студент 

герой 

преподаватель 

Василий 

- 

-й 

-ь 

-ий 

о студенте 

о герое 

о преподавателе 

о Василии 

-е 

е 

-е 

-ии 

Харьков 

музей 

словарь 

планетарий 

- 

-й 

-ь 

-ий 

о Харькове 

о музее 

о словаре 

о планетарии 

-е 

-е 

-е 

-ии 

Женский 

род 

студентка 

Катя 

мать 

Мария 

-а 

-я 

-ь 

-ия 

о студентке 

о Кате 

о матери 

о Марии 

-е 

-е 

-и 

-ии 

родина 

деревня 

площадь 

аудитория 

-а 

-я 

-ь 

-ия 

о родине 

о деревне 

о площади 

об аудитории 

-е 

-е 

-и 

-ии 

Средний 

Род 

окно 

море 

общежитие 

-о 

-е 

-ие 

об окне 

о море 

об общежитии 

-е 

-е 

-ии 
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Множественное 

число 

столы 

герои 

учителя 

-ы 

-и 

-я 

о столах 

о героях 

об учителях 

-ах 

-ях 

-ях 

студентки 

площади 

аудитории 

-и 

-и 

-ии 

о студентках 

о площадях 

об аудиториях 

-ах 

-ях 

-ях 

окна 

моря 

общежития 

-а 

-я 

-я 

об окнах 

о морях 

об общежитиях 

-ах 

-ях 

-ях 
  

Глаголы, после которых употребляется предложный падеж с 

предлогом О (ОБ) 

о ком? о чем? 
 

думать, говорить, рассказывать, писать, читать, знать, спрашивать, петь 

Личные местоимения в предложном падеже 

Именительный падеж  

(кто?) 

Предложный падеж  

(о ком?) 

я  

ты 

он 

она 

мы 

вы 

они 

обо мне 

о тебе 

о нем 

о ней 

о нас 

о вас 

о них 
 

Существительные в предложном падеже 

Вопрос ГДЕ? 

 
Именительный 

падеж  (что?) 
Окончание 

Предложный 

падеж 

 (где?) 

Окончание 

Мужской 

род 

стол 

словарь 

музей 

планетарий 

- 

-ь 

-й 

-ий 

в (на) столе 

в словаре 

в музее 

в планетарии 

-е 

-е 

-е 

-ии 

Женский 

Род 

комната 

деревня 

тетрадь 

аудитория 

-а 

-я 

-ь 

-ия 

в комнате 

в деревне 

в тетради 

в аудитории 

-е 

-е 

-и 

-ии 
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Средний 

род 

письмо 

море 

общежитие 

-о 

-е 

-ие 

в письме 

в (на) море 

в общежитии 

-е 

-е 

-ии 

Множественное 

число 

столы 

словари 

планетарии 

-ы 

-и 

-ии 

в (на) столах 

в словарях 

в планетариях 

-ах 

-ях 

-ях 

комнаты 

тетради 

аудитории 

-ы 

-и 

-ии 

в комнатах 

в тетрадях 

в аудиториях 

-ах 

-ях 

-ях 

письма 

моря 

общежития 

-а 

-я 

-ия 

в письмах 

в (на) морях 

в общежитиях 

-ах 

-ях 

-ях 
 

Глаголы, после которых употребляется предложный падеж 
 

Где? 
  

 быть    висеть   учиться родиться 

 жить    стоять   заниматься 

 находиться  лежать   работать 

 сидеть   отдыхать 

     гулять 
 

Употребление предлогов В, НА с предложным падежом 

Именительный 

падеж 

что? 

Предложный 

падеж 

где? 

Именительный 

падеж 

что? 

Предложный 

падеж 

где? 

В НА 

(закрытое помещение) (время) 

дом 

университет 

школа 

класс 

аудитория 

общежитие 

комната 

коридор 

кафе 

буфет 

столовая 

ресторан 

магазин 

супермаркет 

библиотека 

в доме 

в университете 

в школе 

в классе 

в аудитории 

в общежитии 

в комнате 

в коридоре 

в кафе 

в буфете 

в столовой 

в ресторане 

в магазине 

в супермаркете 

в библиотеке 

урок 

занятие 

лекция 

курс 

экзамен 

экскурсия 

выставка 

вечер 

концерт 

собрание 

митинг 

работа 

отдых 

дискотека 

представление 

на уроке 

на занятии 

на лекции 

на курсе 

на экзамене 

на экскурсии 

на выставке 

на вечере 

на концерте 

на собрании 

на митинге 

на работе 

на отдыхе 

на дискотеке 

на представлении 



23 

театр 

музей 

цирк 

клуб 

банк 

аэропорт 

гостиница 

в театре 

в музее 

в цирке 

в клубе 

в банке 

в аэропорту 

в гостинице 

(открытое пространство, направление) 

улица 

проспект 

площадь 

остановка 

базар 

стадион 

вокзал 

остров 

юг 

север 

запад 

восток 

родина 

на улице 

на проспекте 

на площади 

на остановке 

на базаре 

на стадионе 

на вокзале 

на острове 

на юге 

на севере 

на западе 

на востоке 

на родине 

(ограниченное пространство) исключения 

страна 

город 

центр 

деревня 

парк 

зоопарк 

в стране 

в городе 

в центре 

в деревне 

в парке 

в зоопарке 

завод 

фабрика 

почта 

на заводе 

на фабрике 

на почте 

исключения исключения 

лес 

сад 

угол 

шкаф 

Крым 

в лесу 

в саду 

в углу 

в шкафу 

Крыму 

берег 

мост 

пол 

на берегу 

на мосту 

на полу 

 

Выражение направления, места и исходной точки движения 

(дательный, родительный и предложный падежи) 

Вопросы ГДЕ? КУДА? ОТКУДА? К КОМУ? У КОГО? ОТ КОГО? 

 Винительный падеж Предложный падеж Родительный падеж 

Вопрос куда? где? откуда? 

Предлог в, на в, на из, с 

Значение динамика статика динамика 

Пример 
Я иду в класс на урок. 

Я иду в общежитие 

Я в классе на уроке. 

Я в общежитии. 

Я в комнате 

Я иду из класса с урока. 

Я иду из общежития. 

Я иду из комнаты 

 Дательный падеж Родительный падеж Родительный падеж 

Вопрос к кому? у кого? от кого? 

Предлог к у от 
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Значение динамика статика динамика 

Пример 
Я иду к другу. 

Я иду к сестре 

Я у друга. 

Я у сестры 

Я иду от друга. 

Я иду от сестры 
 

 

Имя прилагательное 
 

Часть речи Значение Вопрос Пример 

имя 

прилагательное  
признак предмета 

Какой? Чей? 

Какая? Чья? 

Какое? Чье? 

Какие? Чьи? 

новый дом 

деревянный стол 

лисья нора 

 

 

Разряды прилагательных 
 

Качественные Относительные Притяжательные 

новый 

красный 

хороший 

тяжелый 

деревянный 

речной 

январский 

пятилетний 

отцов 

Иванов 

волчий 

рыбачий 
 

Качественные прилагательные 
 

Качественные прилагательные обозначают такой признак (качество) 

предмета, который может быть в этом предмете в большей или меньшей 

степени. Например: хорошая погода, темная ночь, полезный совет, новое 

платье. Качественные прилагательные имеют антонимы: добрый – 

злой, трудный – легкий, длинный – короткий. 
 

Виды качественных прилагательных  

Форма Размер Цвет Вкус Вес Запах Звук Свойство 

прямой 

кривой 

круглый 

узкий 

низкий 

крупный 

красный 

белый 

желтый 

горький 

сладкий 

кислый 

тяжелый 

легкий 

 

ароматный 

пахучий 

приторный 

громкий 

тихий 

прочный 

вязкий 

хрупкий 
 

Примечание: большинство качественных прилагательных имеют 

полную и краткую формы: веселый – весел, веселая – весела, веселое – 

весело, веселые – веселы. 

Примечание: качественные прилагательные имеют сравнительную 

и превосходную степени сравнения.  
 

Относительные прилагательные 
 

Относительные прилагательные обозначают такой признак 

предмета, который не может быть в предмете в большей или меньшей 

степени. Например: деревянная ложка, кирпичный дом, липовая аллея. 
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Виды относительных прилагательных 

Материал Количество 
Место 

нахождения 
Время Назначение 

Вес, 

длина, 

мера 

деревянный 

глиняный 

пятилетний 

двухэтажный 

речной 

степной 

киевский 

январский 

прошлогодний 

стиральный 

пассажирский 

грузовой 

метровый 

литровый 

пудовый 
 

Притяжательные прилагательные 

Притяжательные прилагательные обозначают принадлежность 

чего-либо лицу. Например: отцов дом, рыбачий поселок, лисья нора. 

Изменение имен прилагательных 

По падежам По родам По числам 

И. п. 

Р. п. 

Д. п. 

В. п. 

Т. п. 

П. п. 

веселый день 

веселого дня 

веселому дню 

веселый день 

веселым днем 

о веселом дне 

м. р. 

ж. р. 

с. р. 

веселый мотив 

веселая песня 

веселое пение 

ед. ч. 

мн. ч. 

веселый человек 

веселые люди 

 

Склонение прилагательных мужского и среднего 

рода в единственном числе 

И. п. 
какой? 

новый друг 

стол 
осенний день -ый ий 

какое? новое окно осеннее пальто -ое -ее 

Р. п. какого? 

нового друга 

стола 

окна 

осеннего дня 

пальто 
-ого -его 

Д. п. какому? 

новому другу 

столу 

окну 

осеннему дню 

пальто 
-ому -ему 

В. п. 
как Р. п. 

или  И. п. 

как Р. п. 

или И. п. 
как И. п 

как Р. п. 

или И. п. 

Т. п. каким? 

новым другом 

столом 

окном 

осенним днем 

пальто 

 

-ым -им 

П. п. о каком? 

о новом друге 

столе 

окне 

об осеннем дне 

пальто 
-ом -ем 
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Склонение прилагательных женского рода  

в единственном числе 
 

И. п. какая? 
новая подруга 

сумка 
осенняя погода -ая -яя 

Р. п. какой? 
новой подруги 

сумки 
осенней погодой -ой -ей 

Д. п. какой? 
новой подруге 

сумке 
осенней погоде -ой -ей 

В. п. какую? 
новую подругу 

сумку 
осеннюю погоду -ую -юю 

Т. п. какой? 
новой подругой 

сумкой 
осенней погодой -ой -ей 

П. п. о какой? 
о новой подруге 

сумке 
об осенней погоде -ой -ей 

 

Склонение прилагательных во множественном числе 

И. п. какие? 

новые студенты 

книги 

слова 

большие города 

карты 

здания 

-ые -ие 

Р. п. каких? 

новых студентов 

книг 

слов 

больших городов 

карт 

зданий 

-ых -их 

Д. п. каким? 

новым студентам 

книгам 

словам 

большим городам 

картам 

зданиям 

-ым -им 

В. п. 
как Р. п. 

или И. п. 

как Р. п. 

или И. п. 

как Р. п. 

или И. п. 

как Р. п. 

или И. п. 

Т. п. какими? 

новыми студентами 

книгами 

словами 

большими городами 

картами 

зданиями 

-ыми -ими 

П. п. о каких? 

о новых студентах 

книгах 

словах 

о больших городах 

картах 

зданиях 

-ых -их 

 

Степени сравнения прилагательных и наречий  

Сравнительная степень 
 

Образование простой сравнительной степени  

прилагательных и наречий 
 

Прилагательное 

Какой? 

Наречие 

Как? 
Чередование Сравнительная степень 

длинный 

теплый 

интересный 

длинно 

тепло 

интересно 

- 

длиннее 

теплее 

интереснее 
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дешевый дешево в // вл дешевле 

дорогой 

строгий 

дорого 

строго 
г // ж 

дороже 

строже 

тихий 

сухой 

тихо 

сухо 
х // ш 

тише 

суше 

близкий 

низкий 

узкий 

близко 

низко 

узко 

з // ж 

ближе 

ниже 

уже 

далекий 

тонкий 

далеко 

тонко 
к // ш 

дальше 

тоньше 

высокий высоко с // ш выше 

частый 

чистый 

часто 

чисто 
ст // щ 

чаще 

чище 

редкий 

молодой 

редко 

молодо 
д // ж 

реже 

моложе 

легкий 

крепкий 

громкий 

легко 

крепко 

громко 

к // ч 

легче 

крепче 

громче 

богатый 

короткий 

богато 

коротко 
т // ч 

богаче 

короче 

Исключения 

хороший хорошо  лучше 

плохой плохо  хуже 

старый старо  старше 

маленький мало  меньше 

большой много  больше 

 

Сравнительную степень образуют только качественные 

прилагательные и соответствующие им наречия. 

Простая сравнительная степень образуется при помощи суффикса 

-ее (-е): сильный – сильнее, полный – полнее, точный – точнее. 

При образовании сравнительной степени суффиксы -к- или -ок- 

могут выпадать: близкий – ближе, низкий – ниже, узкий – уже, высокий – 

выше, широкий – шире, короткий – короче и т. п. 

 

Образование сложной сравнительной степени 

прилагательных 

 

Способ образования Примеры 

более / менее + прилагательное  

 

У него голос более громкий, чем у нее. 

Этот пример кажется менее трудным. 

Эта книга более интересная, чем та 
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Превосходная степень прилагательных  
 

Образование простой превосходной степени 

прилагательных  
 

Прилагательное 

Какой? 
Суффикс 

Чередовани

е 
Превосходная степень 

красивый 

новый 

добрый 

сильный 

-ейш- -  

красивейший 

новейший 

добрейший 

сильнейший 

строгий 

легкий 

тихий 

низкий 

-айш- 

г // ж 

к // ч 

х // ш 

з // ж 

строжайший 

легчайший 

тишайший 

нижайший 

Исключения 

высокий 

низкий 

плохой 

хороший 

маленький 

большой 

высший и высочайший 

низший 

худший 

лучший 

меньший и малейший 

величайший 
 

В некоторых случаях от прилагательных превосходная степень 

образуется при помощи приставки наи-: наивысший, наилучший, 

наикрасивейший и т. д. 

Не все прилагательные образуют простую превосходную степень, 

например, больной, молодой, ранний, родной, узкий, сухой. В таком 

случае используют сложную превосходную степень: самый больной, 

роднее всех, самый ранний, моложе всех, наиболее сухой. 
 

Образование сложной превосходной степени 

прилагательных 
 

Способ образования Примеры 

самый (самая, самое, самые)  

+ прилагательное 

Самая длинная река в мире – это Амазонка. 

Самое большое животное – синий кит 

наиболее + прилагательное 

 

Наиболее интересная профессия – та, 

которую выбрал сам. Наиболее легкое 

дело – то, которое приносит радость 

сравнительная степень + всех, всего 
Он был младше всех в семье. Труднее 

всего – не сдаваться 
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Полная и краткая форма прилагательных 
 

Образование краткой формы прилагательных 

 

Перед конечным 

согласным основы – 

гласный 

Основа 

заканчивается  

на- н- 

Основа 

заканчивается  

на- к-, перед 

которым – твердый 

согласный 

Основа 

заканчивается на- к-, 

перед которым – 

мягкий согласный 

молодой – 

молод, молода, 

молодо, 

молоды 

богатый – богат, 

богата, богато, 

богаты 

бедный – беден, 

бедна, бедно, 

бедны 

опасный – опасен, 

опасна, опасно, 

опасны 

крепкий – крепок, 

крепка, крепко, 

крепки 

узкий – 

узок, узка, узко, 

узки 

горький – 

горек, горька, 

горько, горьки 

 

 

 

 

 

Исключения: 

полный – полон, 

полна, полно, 

полны 

смешной – 

смешон, смешна, 

смешно, смешны 

 Запомните: 

светлый – светел, 

светла, светло, 

светлы 

хитрый – хитёр, 

хитра, хитро, хитры 

Особые случаи образования краткой формы:  

Большой – велик, велика, велико, велики 

Маленький – мал, мала, мало, малы 

Злой – зол, зла, зло, злы 

Чужой – чужд, чужда, чуждо, чужды 

 

Склонение собственных имен 
 

Склонение фамилий 
 

И. п. Крапивин Ковалев Гусев 

Р. п. Крапивина Ковалева Гусева 

Д. п. Крапивину Ковалеву Гусеву 

В. п. Крапивина Ковалева Гусева 

Т. п. Крапивиным Ковалевым Гусевым 

П. п. о Крапивине о Ковалеве о Гусеве 
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Примечание: 

Фамилии мужского рода на -ин, -ын, -ов, -ев (Воробьев, Крапивин) 

изменяются как существительные мужского рода (например, студент), 

только в творительном падеже имеют окончание прилагательного '-ым'. 

И. п. Ильина Гончарова Бондарева 

Р. п. Ильиной Гончаровой Бондаревой 

Д. п. Ильиной Гончаровой Бондаревой 

В. п. Ильину Гончарову Бондареву 

Т. п. Ильиной Гончаровой Бондаревой 

П. п. об Ильиной о Гончаровой о Бондаревой 

Примечание: 

Фамилии женского рода на -ина, -ына, -ова, -ева (Ильина, 

Кораблева) изменяются как прилагательные женского рода, только в ви-

нительном падеже имеют окончание существительного -у. 

И. п. Вознесенский Вознесенская Толстой Толстая 

Р. п. Вознесенского Вознесенской Толстого Толстой 

Д. п. Вознесенскому Вознесенской Толстому Толстой 

В. п. Вознесенского Вознесенскую Толстого Толстую 

Т. п. Вознесенским Вознесенской Толстым Толстой 

П. п. о Вознесенском о Вознесенской о Толстом о Толстой 

Примечание: 

Фамилии мужского и женского рода с окончаниями прилагательного 

(Добровольский – Добровольская, Толстой – Толстая) изменяются как 

прилагательные. 
 

Не склоняются: 

1. Украинские фамилии на -ко (ни женские, ни мужские): Шевченко, 

Кравченко, Бондаренко. 

2. Фамилии на -ых, -их: Долгих, Молодых, Пушных. 

3. Иностранные фамилии на гласные -у, -ю, -и, -о, -е, -а, -э: Золя, 

Паги, Дюма, Делакруа, Абэ. 

4. Не изменяются фамилии на -ич (Гриневич, Малевич), если 

относятся к женщине. Если относятся к мужчине – изменяются, как 

существительные мужского рода:  

Сегодня я видел Ирину Гриневич. Завтра я встречусь с Игорем 

Гриневичем. 
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5. Фамилии и имена иностранного происхождения на согласный, 

если относятся к женщине. Если относятся к мужчине – изменяются, как 

существительные мужского рода на твердый согласный: 

В пять часов вечера я встречаюсь с Екатериной Коган. Наша 

кафедра гордится блестящим ученым Сергеем Ивановичем Коганом. Я 

читал книги Джона Р. Р. Толкина, но не читал книг Урсулы К. ле Гуин. 
 

Склонение имен и отчеств 
 

Каждое слово склоняется отдельно, как существительное с 

соответствующим окончанием – мужского или женского рода. 
 

Мужской род 
 

И. п. Сергей Петрович Виктор Константинович 

Р. п. Сергея Петровича Виктора Константиновича 

Д. п. Сергею Петровичу Виктору Константиновичу 

В. п. Сергея Петровича Виктора Константиновича 

Т. п. Сергеем Петровичем Виктором Константиновичем 

П. п. о Сергее Петровиче о Викторе Константиновиче 
 

 

Женский род 
 

И. п. Ирина Андреевна Мария Васильевна 

Р. п. Ирины Андреевны Марии Васильевны 

Д. п. Ирине Андреевне Марии Васильевне 

В. п. Ирину Андреевну Марию Васильевну 

Т. п. Ириной Андреевной Марией Васильевной 

П. п. об Ирине Андреевне о Марии Васильевне 

 

Местоимение 
 

Разряды местоимений 
 

1. Личные я, ты, он, она, оно, мы, вы, они 

2. Возвратное себя 

3. Притяжательные мой, твой, его, ее, наш, ваш, их, свой 

4. Указательные этот, тот, такой, столько 

5. Определительные сам, самый, весь, всякий, каждый, любой 

6. Вопросительные кто? что? какой? который? чей? сколько? 

7. Относительные кто, что, какой, который, чей, сколько 
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8. Отрицательные никто, ничто, никакой, ничей, некого, нечего 

9. Неопределенные 

кто-то, что-то, какой-то, чей-то, кто-нибудь, что-

нибудь, какой-нибудь, кто-либо, что-либо, какой-

либо, несколько, некоторый, некто, нечто 
 

Склонение личных местоимений 

В местоимениях 3 лица (он, она, оно, они) во всех падежах, кроме 

именительного, после предлога ставится начальная буква н-: его – без 

него, ей – с ней, их – для них.   

Падеж 

Единственное число Множественное число 

1 л. 2 л. 3 л. 1 л. 2 л. 3 л. 

И. п. я ты он 
он

о 
она мы вы они 

Р. п. 
(без) 

меня 

(без) 

тебя 

его 

(без него) 

ее 

(без нее) 

(без) 

нас 

(без) 

вас 

их 

(без них) 

Д. п. 
(ко) 

мне 
(к) тебе 

ему 

(к нему) 

ей 

(к ней) 
(к) нам (к) вам (к) им 

В. п. 
(за) 

меня 
(за) тебя 

его 

(за него) 

ее 

(за нее) 
(за) наc (за) вас (за) их 

Т. п 

(со) 

мной, 

мною 

(с) 

тобой, 

тобою 

им 

(с ним) 

ей, ею 

(с ней,  

с нею) 

(с) нами (с) вами 
ими 

(с ними) 

П. п. 
обо 

мне 
о тебе о нем о ней о нас о вас о них 

 

Склонение возвратного местоимения себя 

У возвратного местоимения себя нет формы именительного падежа. 

И. п. - 

Р. п. себя 

Д. п. себе 

В. п. себя 

Т. п. собой (собою) 

П. п. о себе 
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Притяжательные местоимения 

Единственное число Множественное 

число  

Чьи тетради? 

Мужской род 

 Чей учебник? 

Женский род  

Чья книга? 

Средний род  

Чье письмо? 

мой  моя  мое  мои  

твой  твоя  твое твои 

его 

ее 

наш наша наше наши 

ваш ваша ваше ваши 

их 

свой своя свое свои 
 

Притяжательное местоимение свой 

Запомните Примеры 

Притяжательное местоимение свой 

указывает на принадлежность предмета 

субъекту действия. То есть, свой = не 

чужой 

Это мой словарь. Я всегда ношу на 

занятия свой словарь – Это твой 

словарь. Можно мне взять твой 

словарь? 

В зависимости от субъекта, 

местоимение свой может заменять 

любое другое притяжательное 

местоимение 

я смотрю свои фотографии 

ты смотришь свои фотографии  

он смотрит свои фотографии 

она смотрит свои фотографии  

мы смотрим свои фотографии 

вы смотрите свои фотографии  

они смотрят свои фотографии 

 

Склонение притяжательных местоимений 

Местоимения его, ее, их не склоняются.  

Твой, свой склоняются так же, как и местоимение мой, а ваш – так 

же, как и местоимение наш.  

Падежи 

Единственное число 
Множественное 

число Мужской род Средний род 
Женский 

род 

И. п. мой наш мое наше моя наша мои наши 

Р. п. моего нашего моего нашего моей нашей моих наших 

Д. п. моему нашему моему нашему моей нашей моим нашим 
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В. п. 

= И. п. 

(неодуш.) 

= Р. п. 

(одуш.) 

= И. п. 

(неодуш.) 

= Р. п. 

(одуш.) 

= И. п. = И. п. мою вашу 

= И. п. 

(неодуш.) 

= Р. п. 

(одуш.) 

= И. п. 

(неодуш.) 

= Р. п. 

(одуш.) 

Т. п. моим нашим моим нашим моей вашей моими вашими 

П. п. о моем о нашем о моем о нашем о моей о нашей о моих о ваших 
 

Склонение указательных местоимений 

Местоимение этот (это, эта, эти) указывает на близкий предмет, 

местоимение тот (то, та, те) – на дальний. 

Падеж 
Единственное число Множественное 

число Мужской род Средний род Женский род 

И. п. этот тот это то эта та эти те 

Р. п. этого того этого того этой той этих тех 

Д. п. этому тому этому тому этой той этим тем 

В. п. 

= И. п. 

(неодуш.) 

= Р. п. 

(одуш.) 

= И. п. 

(неодуш.) 

= Р. п. 

(одуш.) 

= И. п. = И. п. эту ту 

= И. п. 

(неодуш.) 

= Р. п. 

(одуш.) 

= И. п. 

(неодуш.) 

= Р. п. 

(одуш.) 

Т. п. этим тем этим тем этой той этими теми 

П. п. об этом о том об этом о том об этой о той об этих о тех 
 

Склонение определительного местоимения весь 

Падеж 
Единственное число Множественно

е число Мужской род Средний род Женский род 

И. п. весь всё вся  все 

Р. п. всего всего всей всех 

Д. п. всему всему всей всем 

В. п. 
= И. п. (неодуш.) 

= Р. п. (одуш.) 

= И. п.  

 
всю 

= И. п. 

(неодуш.) 

= Р. п. (одуш.) 

Т. п. всем всем всей всеми  

П. п. обо всем обо всем обо всей обо всех 

Примечание: 

Местоимение весь (вся, всё, все) согласуется в роде, числе и 

падеже с существительным, к  которому оно относится: вся компания, 

все общежитие, весь университет, все преподаватели.  

Без существительного местоимение употребляется только в среднем 

роде (всё) и во множественном числе (все): В аудитории собрались все. 

Все пришли на собрание. Спасибо вам за всё. Всё тайное становится явным. 
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Имя числительное 

Разряды числительных 

1. Количественные  один, четыре, семь, двадцать, сорок пять, тысяча, миллион  

2. Порядковые  
первый, шестой, двенадцатый, семьдесят шестой, сотый, 

тысячный  

3. Собирательные 
оба / обе, двое, трое, четверо, пятеро, шестеро, семеро, 

восьмеро, девятеро, десятеро 
 

Разновидности числительных по форме 

1. Простые (состоят из одной основы) 
один, пять, сорок, сто, тысяча, миллион, 

миллиард 

2. Сложные (состоящие из двух основ), 

пишутся слитно 

восемнадцать, семьдесят, двести, 

шестьсот 

3. Составные (состоящие из нескольких 

слов), пишутся раздельно 

тридцать семь, сорок два, сто шесть, 

двадцать тысяч пятьсот  
 

Примечание: 

В сложных числительных склоняются или последняя часть (к 

тринадцати часам, от двадцати гривен), или обе части (ему нет и 

пятидесяти, к двумстам километрам). 

В составных числительных склоняется только последняя часть. Мы 

закончим работу к две тысячи четырнадцатому году. Высота Эвереста 

превышает отметку в восемь тысяч восемьсот километров. 
 

Количественные и порядковые числительные 

 

 Количественные 

Сколько? 

Порядковые 

Который? 

1 один, одна, одно первый 

2 два, две второй 

3 три третий 

4 четыре четвертый 

5 пять пятый 

6 шесть шестой 

7 семь седьмой 

8 восемь восьмой 

9 девять девятый 

10 десять десятый 

11 одиннадцать одиннадцатый 
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12 двенадцать двенадцатый 

13 тринадцать тринадцатый 

14 четырнадцать четырнадцатый 

15 пятнадцать пятнадцатый 

16 шестнадцать шестнадцатый 

17 семнадцать семнадцатый 

18 восемнадцать восемнадцатый 

19 девятнадцать девятнадцатый 

20 двадцать двадцатый 

21 двадцать один двадцать первый 

22 двадцать два двадцать второй 

30 тридцать тридцатый 

40 сорок сороковой 

50 пятьдесят пятидесятый 

60 шестьдесят шестидесятый 

70 семьдесят семидесятый 

80 восемьдесят восьмидесятый 

90 девяносто девяностый 

100 сто сотый 

101 сто один сто первый 

127 сто двадцать семь сто двадцать первый 

200 двести двухсотый 

215 двести пятнадцать двести пятнадцатый 

300 триста трехсотый 

324 триста двадцать четыре триста двадцать четвертый 

400 четыреста четырехсотый 

500 пятьсот пятисотый 

600 шестьсот шестисотый 

700 семьсот семисотый 

800 восемьсот восьмисотый 

900 девятьсот девятисотый 

1 000 тысяча тысячный 

1 005 тысяча пять тысяча пятый 

2 000 две тысячи двухтысячный 

1 000 000 миллион миллионный 

 

Количественные числительные отвечают на вопрос сколько?  

Порядковые отвечают на вопрос который? и склоняются по модели 

прилагательного: первого дома, к двенадцатой аудитории, на сто 

девятнадцатом автобусе и т. п. 
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Собирательные числительные склоняются как прилагательные во 

множественном числе: четверо друзей, двоих студентов, троим препо-

давателям.  
 

Склонение числительного 1 (один, одна, одно, одни) 

Падеж 
Единственное число Множественное 

число Мужской род Средний род Женский род 

И. п. один одно одна одни 

Р. п. одного одной одних 

Д. п. одному одной одним 

В. п. 

= И. п. 

(неодуш.) 

= Р. п. (одуш.) 

= И. п. одну 
= И. п. (неодуш.) 

= Р. п. (одуш.) 

Т. п. одним 
одной 

(одною) 
одними 

П. п. об одном об одной об одних 
 

Примечание: 

Числительное один согласуется во всех падежах родах и числах  

с существительным, как прилагательное. Например: один новый студент, 

одного нового студента, одной новой аудиторией и т. п.  

Форма одни употребляется со словами, не имеющими единственного 

числа: одни ножницы, одни сутки. А также в значении только: на соб-

рании были одни первокурсники. 
 

Склонение числительных 2, 3, 4 (два / две, три, четыре) 

И. п. два две три  четыре 

Р. п. двух  трех четырех 

Д. п. двум трем четырем 

В. п. 
= И. п. (неодуш.) 

= Р. п. (одуш.) 

= И. п. (неодуш.) 

= Р. п. (одуш.) 

= И. п. (неодуш.) 

= Р. п. (одуш.) 

Т. п. двумя тремя четырьмя 

П. п. о двух  о трех о четырех  

Примечание: 

Числительное два в именительном падеже имеет форму для мужского 

и среднего рода (два) и женского рода (две): два учебника, два окна, две книги. 

Числительные три, четыре не зависят от рода существительного: 

три страны, здания, корпуса, четыре общежития, книги, университета. 
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Склонение числительных 5 – 20, 30, 50 – 80, 500 – 900 

 5 – 20, 30 50 – 80 500 – 900 

И. п. пять, семнадцать 
пятьдесят, 

восемьдесят 
шестьсот, девятьсот 

Р. п. пяти, семнадцати 
пятидесяти, 

восьмидесяти 
шестисот, девятисот 

Д. п. пяти, семнадцати 
пятидесяти, 

восьмидесяти 

шестистам, 

девятистам 

В. п. пять, семнадцать 
пятьдесят, 

восемьдесят 
шестьсот, девятьсот 

Т. п. пятью, семнадцатью 
пятьюдесятью, 

восьмьюдесятью 

шестьюстами, 

девятьюстами 

П. п. о пяти, семнадцати 
о пятидесяти, 

восьмидесяти 

о шестистах, 

девятистах 

Примечание: 

Числительные 5 – 20, 30 склоняются как существительные женского 

рода на -ь (тетрадь). 

В сложных числительных 50 – 80 склоняются обе части по модели 

женского рода на -ь (тетрадь). 

В сложных числительных 500 – 900 только первая часть склоняется 

по указанной модели.  
 

Склонение числительных 40, 90, 100 (сорок, девяносто, сто) 

И. п. сорок девяносто  сто 

Р. п. сорока девяноста ста 

Д. п. сорока девяноста ста 

В. п. сорок девяносто сто 

Т. п. сорока девяноста ста 

П. п. сорока девяноста ста 
 

Склонение числительных 200, 300, 400  

(двести, триста, четыреста) 
 

И. п. двести триста четыреста 

Р. п. двухсот трехсот четырехсот 

Д. п. двумстам тремстам четыремстам 

В. п. двести триста четыреста 

Т. п. двумястами тремястами четырьмястами 

П. п. о двухстах о трехстах о четырехстах 
 

В сложных числительных 200, 300, 400 склоняются обе части. 
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Запомните: 

Числительные тысяча (ж. р.), миллион, миллиард (м. р.) склоняются 

как существительные с аналогичными окончаниями.  

С этими числительными существительные ставятся в родительный 

падеж множественного числа: В университете учится тысяча студентов. 

Расстояние между городами измеряется тысячами километров.  
 

Образование дробных числительных 

Простые дроби 

В числителе стоит 1 

(одна) 

Знаменатель стоит в 

именительном падеже 

единственного числа 

(какая?) 

1/5 – одна пятая 

1/17 – одна семнадцатая 

0,1 – одна десятая 

0,01 – одна сотая  

В числителе стоит любое 

другое число  

Знаменатель стоит в 

родительном падеже 

множественного числа 

(каких?) 

2/3 – две третьих 

7/8 – семь восьмых 

0,6 – шесть десятых 

0,23 – двадцать три сотых 

 

Смешанные дроби 

Целая часть – 1 (одна) 

Целая (именительный 

падеж единственного 

числа) – какая? 

1 2/7 – одна целая, две 

седьмых 

1,001 – одна целая, одна 

тысячная  

Целая часть – любое 

другое число  

Целых (родительный 

падеж множественного 

числа) – каких? 

2 1/6 – две целых, одна 

шестая 

5,9 – пять целых, девять 

десятых 

 

Дробная часть образуется по общим принципам, вне зависимости 

от падежа, в котором стоит число целых частей. 
 

Сочетание числительных, наречий и местоимений 

с существительными 

 Единственное число Множественное число Падеж 

1 

один (одно, одна, 

одни) 

один студент 

одно занятие 

одна пара 

одни часы 

– И. п. 
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2, 3, 4 

два (две), три, 

четыре, 

оба (обе) 

два, три, четыре 

студента 

два, три, четыре занятия 

две, три, четыре пары 

оба студента, 

обе книги 

– 

Р. п. 

5 – 20, 30, 40, … 

100, 1 000, … 

пять – двадцать, 

тридцать, сорок, 

…сто, тысяча… 

– 

пять студентов 

десять занятий 

семнадцать пар 

тысяча километров 

много, мало, 

немного, немало, 

сколько, столько, 

больше, меньше, 

несколько 

(только 

исчисляемое) 

и т. п. 

– 

несколько студентов 

много занятий 

больше пар 

(исчисляемое) 

меньше сахара 

немного чая 

много воды 

сколько молока 

(неисчисляемое) 

– 

 

Примечание: 

Неисчисляемые существительные могут быть только единственного 

числа: немного соли, много тепла и т. д. 

Наречие несколько употребляется только с исчисляемыми существи-

тельными: несколько зданий, несколько примеров и т. д. 
 

Собирательные числительные 

Склонение собирательных числительных 

И. п. двое студентов трое иностранцев четверо друзей 

Р. п. двоих студентов троих иностранцев четверых друзей 

Д. п. двоим студентам троим иностранцам четверым друзьям 

В. п. двоих студентов 

двое суток 

троих иностранцев 

трое суток 

четверых друзей 

четверо суток 

Т. п. двоими студентами троими иностранцами четверыми друзьями 

П. п. о двоих студентах о троих иностранцах о четверых друзьях 

 

Примечание: 

Собирательные числительные склоняются как прилагательные во 

множественном числе.  
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Числительные пятеро, шестеро, семеро, восьмеро, девятеро, 

десятеро склоняются как числительное четверо. 

С собирательными числительными существительные ставятся в 

родительный падеж множественного числа: шестеро девушек, двое 

преподавателей. 
 

Склонение собирательных числительных 'оба', 'обе' 

Падеж Мужской и средний род Женский род 

И. п. оба обе 

Р. п. обоих обеих 

Д. п. обоим обеим 

В. п. 
= И. п. (неодуш.) 

= Р. п. (одуш.) 

= И. п. (неодуш.) 

= Р. п. (одуш.) 

Т. п. обоими обеими 

П. п. об обоих об обеих 

Примечание: 

Числительное оба (обе) употребляется в сочетании с любыми 

существительными мужского, среднего и женского рода. Но обе – в 

сочетании со словами женского рода: оба окна, обе сестры, оба брата. 

Брат и сестра, оба были младше меня. 

После этих числительных (как после два / две, три, четыре) в 

именительном и винительном падежах употребляются существительные 

в родительном падеже единственного числа: оба брата, оба варианта, 

оба окна, обе подруги, обе лестницы.  
   

Употребление собирательных числительных 

Грамматическая позиция Пример употребления 

Перед существительными мужского 

рода, обозначающими людей, а также 

со словами дети и люди 

Но! С существительными, 

обозначающими лиц женского пола 

употребляются только количественные 

числительные 

Четверо студентов, 

семеро преподавателей, двое детей, 

трое людей  

 

Две студентки, четыре девочки,  

три сестры 

С местоимениями, обозначающими лиц 

мужского пола 

Преподаватель отдал работы всем 

троим (студентам). Нас там было 

четверо (мужчин) 
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Без существительного или 

местоимения. В таком случае речь 

может идти и о женщинах, и о мужчинах 

Нас в группе девятеро: четыре девушки 

и пятеро парней. 

С существительными, обозначающими 

детенышей животных 

На название взрослых животных это 

правило не распространяется 

Семеро козлят, пятеро щенят 

 

Три кошки, четыре собаки 

С существительными, не имеющими 

единственного числа, в именительном и 

винительном падеже 

Трое суток, двое ножниц,  

четверо очков 

 

Наречие 
 

Наречие относится к глаголу и показывает, как, где, когда, с какой 

целью, по какой причине происходит действие: читали вчера, красиво 

говорит, стоит здесь.  

Могут относиться к прилагательному: всегда приветливый, очень 

старательный, весьма умен.  

Наречия не изменяются: не склоняются и не спрягаются. 

Наречия, образованные от качественных прилагательных, имеют 

сравнительную степень: быстро – быстрее, громко – громче, хорошо – 

лучше.  

 

Разряды наречий 

Значение наречий Вопросы Примеры 

1. Образа действий Как? Каким образом? 

быстро, чисто, давно, 

часто, красиво, громко,  

хорошо 

2. Времени 
Когда? Как долго? 

Как часто? 

вчера, сегодня, днем, 

летом, долго, редко, 

иногда, обычно, никогда 

3. Места Где? Куда? Откуда? 

далеко, рядом, здесь, там, 

вдали, налево, направо, 

назад, издали 

4. Причины Зачем?  Почему? недаром, сгоряча, нехотя  

5. Цели С какой целью? Для чего? 

специально, нарочно, 

назло, в шутку, 

умышленно 

6. Меры и степени 
В какой степени? 

Сколько? Насколько? 

чуть-чуть, мало, вдвое, 

много, очень, совсем 
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Наречия образа действия 

Как? Каким образом? 

быстро медленно громко тихо 

весело  грустно высоко  низко 

легко трудно давно недавно 

светло темно интересно неинтересно 

холодно жарко красиво некрасиво 

хорошо плохо обязательно необязательно 

часто редко правильно неправильно 

чисто грязно внимательно невнимательно 

 

Наречия места 

Где? Куда? Откуда? 

Здесь, тут, там, вверху, 

наверху, внизу, слева, 

налево, справа, направо 

впереди, позади, сзади, 

внутри, снаружи, далеко, 

близко, везде, всюду, 

рядом, прямо, 

посередине, дома 

сюда, туда, наверх, вверх, 

вниз, налево, направо, 

влево, вправо, вперед, 

назад, внутрь, наружу, 

далеко, вдаль, домой 

отсюда, сверху, снизу, 

оттуда, изнутри, снаружи, 

издалека, отовсюду, из 

дома 

 

Наречия времени 

Когда? Как долго? Как часто? 

вчера, сегодня, завтра, позавчера, 

послезавтра, утром, днем, 

вечером, ночью, зимой, весной, 

летом, осенью, однажды, сначала, 

потом, скоро, давно, рано, поздно, 

сразу, вовремя 

долго 

недолго 

быстро 

иногда, обычно, 

постоянно, всегда, 

редко, никогда 

 

Глагол 

Глагол – самостоятельная часть речи, которая обозначает состояние 

или действие и отвечает на вопросы что делать? что сделать? 

Глагол может быть переходным и непереходным, возвратным и не-

возвратным, совершенного и несовершенного вида.  

Как правило, в предложении глаголы выступают в качестве сказуемого. 

Глагол может стоять в трех временах (настоящем, прошедшем и 

будущем), изменяться по лицам и числам – спрягаться (в настоящем и 

будущем времени) и по родам и числам (в прошедшем времени). 
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Инфинитив 

Инфинитив – начальная безличная форма глагола, является 

основой для образования ряда глагольных форм.  

Что делать? Что сделать? Суффикс Положение 

знать 

читать 

играть 

лезть 

узнать 

прочитать 

доиграть 

залезть 

-ть 
После гласных и  

-с, -з 

нести 

везти 

 

принести 

завезти 

найти 

прийти 

-ти 
После согласных 

-и, -й 

печь 

мочь 

стеречь 

испечь 

смочь 

помочь 

-чь После гласных 

 

Настоящее время 

Глаголы по типу образования форм настоящего и будущего вре-

мени делятся на 2 спряжения: 

I спряжение 

Читать Идти Писать Окончания Лицо Число 

читаю иду пишу -у -ю 1 (я) 

Ед. ч. 

читаешь идешь пишешь -ешь 2 (ты) 

читает идет пишет -ет 

3 (он, 

она, 

оно) 

читаем идем пишем -ем 1 (мы) 

Мн. ч. читаете идете пишите -ете 2 (вы) 

читают идут пишут -ут, -ют 3 (они) 
 

II спряжение 

Видеть Говорить Учиться Окончания Лицо Число 

вижу говорю учусь -у, -ю 1 (я) 

Ед. ч. 

видишь говоришь учишься -ишь 2 (ты) 

видит говорит учится -ит 

3 (он, 

она, 

оно) 
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видим говорим учимся -им 1 (мы) 

Мн. ч. видите говорите учитесь -ите 2 (вы) 

видят говорят учатся -ат -ят 3 (они) 
 

Чередования при спряжении 

Инфинитив Единственное число 
Множественное 

число 

Чередовани

е 

рисовать (I) 

рисую 

рисуешь 

рисует 

рисуем 

рисуете 

рисуют 

ова // у 

горевать (I) 

горюю 

горюешь 

горюет 

горюем 

горюете 

горюют 

ева // ю 

По данной модели спрягаются также глаголы ночевать, советовать(ся), 

тренировать(ся), участвовать, чувствовать и др. 

давать (I) 

даю 

даешь 

дает 

даем 

даете 

дают 

ва // - 

узнавать (I) 

узнаю 

узнаешь 

узнает 

узнаем 

узнаете 

узнают 

ва // - 

вставать (I) 

встаю 

встаешь 

встает 

узнаем 

узнаете 

узнают 

ва // - 

По данной модели спрягаются глаголы с корнем -да-, -зна-, -ста- : 

давать:  от-, пере-, про-, препо-, вы-, за-, из-, с-; 

у-знавать: по-, при-, осо-; 

в-ставать: у-, до-, пере-, от-; 

 оставаться 

 

Запомните! 

Глаголы I и II спряжения: 

Мочь (I) Лечь (I) Класть (I) Повесить (II) 

я могу 

ты можешь 

он (она, оно) 

может 

мы можем 

вы можете 

они могут 

я лягу 

ты ляжешь 

он (она, оно) ляжет 

мы ляжем 

вы ляжете 

они лягут 

я кладу 

ты кладешь 

он (она, оно) 

кладет 

мы кладем 

вы кладете 

они кладут 

я повешу 

ты повесишь 

он (она, оно) 

повесит 

мы повесим 

вы повесите 

они повесят 
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Разноспрягаемые глаголы: 

Хотеть Бежать Есть Дать 

я хочу 

ты хочешь 

он (она, оно) хочет 

мы хотим 

вы хотите 

они хотят 

я бегу 

ты бежишь 

он (она, оно) бежит 

мы бежим 

вы бежите 

они бегут 

я ем 

ты ешь 

он (она, оно) ест 

мы едим 

вы едите 

они едят 

я дам 

ты дашь 

он (она, оно) даст 

мы дадим 

вы дадите 

они дадут 

 

Прошедшее время 

Прошедшее время образуется от инфинитивной основы путем 

добавления к ней суффикса -л- и окончаний -а, -о, -и для женского, 

среднего рода и множественного числа, а также нулевого окончания для 

мужского рода. 

Инфинитив Мужской род Женский род Средний род 
Множественное 

число 

читать читал читала читало читали 

писать писал писала писало писали 

видеть видел видела видело видели 

учиться учился училась училось учились 

называться назывался называлась называлось назывались 

 

Запомните! 

идти – шел, шла, шло, шли; 

найти – нашел, нашла, нашло, нашли; 

сесть – сел, села, село, сели; 

есть – ел, ела, ело, ели; 

лечь – лег, легла, легло, легли; 

мочь – мог, могла, могло, могли; 

помочь – помог, помогла, помогло, помогли; 

расти – рос, росла, росло, росли; 

течь – тек, текла, текло, текли; 

умереть – умер, умерла, умерло, умерли; 

цвести – цвел, цвела, цвело, цвели. 
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Будущее время 

Будущее для глаголов совершенного и несовершенного вида образуется 

по-разному. Для глаголов совершенного вида используют простое будущее время: 

Лицо Число Написать (I) Прочитать (I) Купить (II) научиться (II) 

1 (я) 

Ед. ч. 

напишу прочитаю куплю научусь 

2 (ты) напишешь прочитаешь купишь научишься 

3 (он, 

она, 

оно) 

напишут прочитает купит научится 

1 (мы) 

Мн. ч. 

напишем прочитаем купим научимся 

2 (вы) напишите прочитаете купите научитесь 

3 (они) напишут прочитают купят научатся 
 

Для глаголов несовершенного вида используют сложное будущее 

время, к одной из личных форм глагола 'быть' добавляется инфинитив 

необходимого глагола: 

Число Лицо Быть Инфинитив Примеры 

Ед. ч. 

1 (я) буду участвовать Я буду участвовать в конкурсе 

2 (ты) будешь читать Ты будешь читать книгу 

3 (он, она, 

оно) 
будет записывать Он будет записывать лекцию 

Мн. ч. 

1 (мы) будем узнавать 
Мы будем узнавать новую 

информацию 

2 (вы) будете переводить Вы будете переводить текст 

3 (они) будут играть Они будут играть в футбол 
 

Повелительное наклонение (императив) 
 

Повелительное наклонение образуется от основы настоящего времени 

глаголов несовершенного вида или основы будущего времени совершенного вида. 

Множественное число императива образуется при помощи добав-

ления к форме единственного частицы -те. 

1 лицо 

настоящего 

или будущего 

времени 

Особенности 

образования 
Окончание 

Единственное 

число 

Множественное 

число 

иду  

пишу  

смотрю 

напишу 

учу 

учусь 

перед окончанием 

стоит согласный, 

ударение на 

окончании 

-и 

иди 

пиши 

смотри  

напиши  

учи  

учись  

идите  

пишите 

смотрите 

напишите 

учите  

учитесь 
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выполню 

достигну 

помню 

вспомню 

перед окончанием 

стоят две 

согласные, одна из 

них -н- 

-и 

выполни 

достигни 

помни 

вспомни 

выполните 

достигните 

помните 

вспомните 

даю  

изучаю  

читаю  

купаюсь 

окончание -ю после 

гласной 
-й 

дай 

изучай  

читай  

купайся 

дайте  

изучайте 

читайте 

купайтесь 

бью 

лью  

пью 

шью 

односложные 

глаголы, в основе 

инфинитива й 

-й 

бей  

лей  

пей  

шей 

бейте  

лейте  

пейте  

шейте 

встану  

сяду  

готовлю 

приготовлю 

перед окончанием 

стоит согласный 

(кроме й), 

окончание 

безударное 

-ь 

встань  

сядь  

готовь 

приготовь 

встаньте 

сядьте 

готовьте 

приготовьте 

 

Глаголы несовершенного вида с суффиксом -ва- после корней -да-, 

-зна-, -ста- сохраняют этот суффикс в повелительно наклонении (в настоящем 

времени он выпадает):  

отдавать – отдавай, отдавайте (отдаю); 

узнавать – узнавай, узнавайте (узнаю); 

ставать – вставай, вставайте (встаю). 

Глаголы совершенного вида с корнем -да-, -зна- имеют в пове-

лительном наклонении -й:  

отдать – отдай, отдайте (отдаю); 

узнать – узнай, узнайте (узнаю). 

Запомните! 

есть – ешь, ешьте; 

ехать – езжай, езжайте. 
 

Переходные и непереходные глаголы 

Переходные глаголы Примеры 

узнавать (что?) новости 

писать (что?) письмо 

строить (что?) дом 

просить (кого?) брата  

нести (что?) сумку 

Студенты узнают расписание.  

Что узнают студенты? 

 

Он просит брата помочь.  

Кого он просит помочь?  
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Примечание: 
 

Переходными называют глаголы, которые сочетаются с винительным 

падежом без предлога. То есть, после которых можно задать вопросы 

кого?, что? Например, читать (что?) книгу, слушать (кого?) родителей. 

В некоторых случаях винительный падеж заменяется на родительный: 

1. Если предложение отрицательное: 

Он слушает музыку – он не слушает музыки. 

Я видел рассвет – я не видел рассвета.  

2. Если действие распространяется не на сам предмет, а только на 

его часть: 

Отрежьте мне, пожалуйста, хлеба, налейте молока. Он купил карандашей 

и бумаги. 

Непереходные глаголы Примеры 

говорить (о чем?) о проекте 

думать (о ком?) о друзьях 

беседовать (с кем?) с преподавателем 

жить (где?) в Харькове 

работать (кем?) экономистом 

Они говорят о дипломе.  

О чем они говорят? 

 

Я давно живу и работаю в Харькове.  

Где я давно живу и работаю? 

Возвратные глаголы (с частицей -ся): 

учиться 

заниматься 

пытаться 

Она учится в медицинском университете. 

Где она учится? 

Мы занимаемся спортом. 

Чем мы занимаемся? 

 

Запомните! 

Переходные глаголы 

одевать / одеть (кого?) 

ребенка  

надевать / надеть (что?) 

костюм   

  раздевать / раздеть 

(кого?) ребенка 

 снимать / снять (что?) 

костюм    

Непереходные глаголы  
одеваться / одеться  

сестра одевается 

раздеваться / раздеться 

они раздеваются в 

гардеробе 

 

Возвратные глаголы 

Возвратными называются глаголы с частицей -ся (-сь). 

После согласных употребляется частица -ся: называется, 

знакомимся и др. 

После гласных употребляется частица -сь: училась, знакомитесь. 
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Настоящее время Прошедшее время 

я умываюсь 

ты умываешься 

он (она) умывается 

мы умываемся 

вы умываетесь 

они умываются 

я учусь 

ты учишься 

он (она) учится 

мы учимся 

вы учитесь 

они учатся 

м. р. (я, ты, он)  

ж. р. (я, ты, 

она) 

ср. р. (оно) 

мн. ч. (мы, вы, 

они) 

умывался, учился 

умывалась, училась 

умывалось, училось 

умывались, учились 

Будущее время 

я буду умываться 

ты будешь 

умываться 

он (она) будет 

умываться 

мы будем 

умываться 

вы будете 

умываться 

они будут 

умываться 

я буду учиться 

ты будешь 

учиться 

он (она) будет 

учиться 

мы будем учиться 

вы будете учиться 

они будут учиться 

 

Вид глагола 

Категория вида глагола занимает центральное место в системе 

русского языка.  

Вид обозначает характер осуществления действия, то есть, как про-

текает действие: постоянно, один раз, как процесс, как результат. В зави-

симости от этого, глагол относят к совершенному или несовершенному 

виду: 

Несовершенный вид Совершенный вид 

1. Процесс действия, длительное 

действие: 

Я целый вечер писал курсовую работу 

1. Результат действия, достижение его 

предела:  

Я вчера наконец дописал курсовую 

работу 

2. Повторяющиеся, многократные  

действия: 

По субботам мы ходим за покупками 

2. Однократное действие: 

 

В эту субботу мы пойдем за покупками 

3. Констатация факта: 

Я уже смотрел этот фильм 

Я вчера ходил к врачу 

 

Слова, указывающие на вид глагола: 

всегда, обычно, постоянно, иногда, 

редко, часто, каждый день (месяц, год), 

долго, регулярно, ежедневно 

вдруг, внезапно, неожиданно, наконец, 

почти 
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Глаголы совершенного и несовершенного вида имеют формы 

будущего и прошедшего времени. Но у глаголов совершенного времени 

нет форм настоящего времени: 

Время 
Несовершенный вид 

Что делать? 

Совершенный вид 

Что сделать? 

Настоящее 
Мы решаем задачу – Что мы делаем? 

Решаем 
– 

Прошедшее 
Студенты читали учебники – Что 

делали студенты? Читали 

Он прочитал эту книгу – 

Что он сделал? Прочитал 

Будущее 
Он будет писать диплом – Что он 

будет делать? Писать 

Он напишет диплом – Что 

он сделает? Напишет 

Большинство глаголов русского языка имеют видовую пару: читать – 

прочитать, делать – сделать и т. д.  

Не имеют видовой пары двувидовые глаголы: исследовать (НСВ и СВ), 

использовать (НСВ и СВ), а также непарные глаголы: иметь (НСВ), 

отрицать (НСВ), состояться (СВ), понадобиться (СВ). 

Типы образования видовых пар 

Способ 

образования 
Несовершенный вид Совершенный вид 

1. При помощи 

приставки от 

бесприставочного 

глагола НСВ 

видеть – я вижу, ты видишь 

делать – я делаю, ты делаешь 

учить – я учу, ты учишь 

писать – я пишу, ты пишешь 

увидеть – я увижу, ты увидишь 

сделать – я сделаю, ты сделаешь 

выучить – я выучу, ты выучишь 

написать – я напишу, ты напишешь 

2.  Чередование 

суффиксов  

-а- (-я-) // -и- 

встречать – я встречаю,  

ты встречаешь 

повторять – я повторяю,  

ты повторяешь 

решать – я решаю, ты решаешь 

объяснять – я объясняю,  

ты объясняешь 

встретить – я встречу,  

ты встретишь 

повторить – я повторю,  

ты повторишь 

решить – я решу, ты решишь 

объяснить – я объясню,  

ты объяснишь  

3. Чередование 

суффиксов  

-ыва- (-ива-) //  

-и- -а- 

записывать – я записываю,  

ты записываешь 

рассказывать – я рассказываю, 

ты рассказываешь  

заканчивать – я заканчиваю, 

ты заканчиваешь 

записать – я запишу,  

ты запишешь 

рассказать – я расскажу,  

ты расскажешь 

закончить – я закончу,  

ты закончишь 

4. Выпадение 

суффикса 

-ва- // – 

узнавать – я узнаю, ты узнаешь 

вставать – я встаю, ты встаешь 

давать – я даю, ты даешь 

уставать – я устаю, ты устаешь 

узнать – я узнаю, ты узнаешь 

встать – я встану, ты встанешь 

дать – я дам, ты дашь 

устать – я устану, ты устанешь 
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5. Чередование 

суффиксов  

-а- // -ну-  

кричать – я кричу, ты кричишь 

стучать – я стучу, ты стучишь 

отдыхать – я отдыхаю,  

ты отдыхаешь 

крикнуть – я крикну, ты крикнешь 

стукнуть – я стукну, ты стукнешь 

отдохнуть – я отдохну,  

ты отдохнешь 

6. Перенос 

ударения 

нарезáть – я нарезáю, ты нарезáешь 

рассыпáть – я рассыпáю,  

ты рассыпáешь 

нарéзать – я нарéжу, ты нарéжешь 

рассыпать – я рассыплю,  

ты рассыплешь  

7. Чередования в 

корне 

и // -  

ы // - 

и // е 

им // я 

выбирать – я выбираю,  

ты выбираешь 

вызывать – я вызываю, 

ты вызываешь 

умирать – я умираю, ты умираешь 

понимать – я понимаю,  

ты понимаешь 

выбрать – я выберу,  

ты выберешь 

вызвать – я вызову,  

ты вызовешь 

умереть – я умру, ты умрешь 

понять – я пойму, ты поймешь 

 
 

Запомните! 
 

Видовая пара (НСВ – СВ) Примеры 

говорить – сказать  я говорю – я скажу 

брать – взять  ты берешь – ты возьмешь 

класть – положить он кладет – он положит  

ловить – поймать она ловит – она поймает 

искать – найти мы ищем – мы найдем 

ложиться – лечь я ложусь – я лягу 

садиться – сесть вы садитесь – вы сядете 

становиться – стать  они становятся – они станут 

 

Одновидовые глаголы 

Глаголы, у которых нет видовой пары: 

Только НСВ 

Что делать? 

Только СВ 

Что сделать? 

жить 

зависеть 

любить 

иметь 

находиться 

обладать 

ожидать 

отсутствовать 

сидеть 

участвовать 

заблудиться 

очутиться 

понадобиться 

состояться 

стать 

уцелеть 

грянуть 
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Двувидовые глаголы 
 

Глаголы СВ и НСВ, у которых совпадают формы: 

НСВ и СВ (одна форма) 

Что делать? Что сделать? 

женить(ся) 

исследовать 

использовать 

ликвидировать 

обещать 

ранить 

рекомендовать 
 

Глаголы совершенного и несовершенного вида 

в прошедшем времени 
 

Несовершенный вид Примеры Совершенный вид Примеры 

Длительное, 

повторяющееся 

действие 

Каждый день я хожу 

в университет. 

Мы долго писали 

курсовую работу 

Результативное, 

законченное, 

однократное 

действие 

Наконец я разобрался 

с этой задачей. 

Он получил 

письмо от родных 

Длительность 

действия (нет 

результата) 

Я вчера весь 

вечер учил 

стихотворение 

Длительность 

действия (есть 

результат) 

Вчера за вечер я 

выучил 

стихотворение 

Но! Если действия 

повторяющиеся – 

может стоять НСВ 

За сколько 

времени ты 

раньше 

добирался до 

университета? 

Одновременные 

действия 

Она переводила 

текст и смотрела 

в словаре новые 

слова 

Последовательные 

краткие действия 

Она посмотрела в 

словаре новые 

слова и перевела 

текст 

Последовательност

ь повторяющихся 

действий 

В прошлом 

семестре мы 

приходили на 

занятия, 

открывали 

тетради, 

записывали 

лекции 

Последовательность 

однократных 

действий 

Вчера я пришел 

на занятие, 

открыл тетрадь, 

записал лекцию 

Констатация факта 

действия 

Ты занимался 

спортом в школе? 
– – 
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Глаголы совершенного и несовершенного вида  

в прошедшем времени с отрицанием 

 

Вид Значение Примеры 

Несовершенный 

вид 

Отсутствие действия (действие 

не началось) 

Мы сегодня не ходили на 

экскурсию. 

Я не писал конспект 

Совершенный 

вид 

Отсутствие желаемого 

результата 

(вообще нет результата) 

Я не ответил на второй вопрос 

билета. 

Студент не сдал зачета 

 

Глаголы совершенного и несовершенного  

вида в будущем времени 

 

Вид Значение Примеры 

Несовершенный 

вид 

(будущее 

сложное время) 

Длительные, одновременно 

происходящие или 

повторяющиеся действия 

В следующем году он будет 

посещать курсы русского языка. 

В течение года мы будем 

разбирать новый материал 

Длительный процесс в 

будущем 

Что вы завтра будете делать? 

В пятницу мы будем гулять 

Совершенный 

вид 

(будущее 

простое время) 

Действия происходящие 

последовательно  

Она купит продукты, а потом 

вернется домой. 

Сначала я позвоню родителям, 

а потом напишу письмо 

Единичное результативное 

действие 

Я окончу университет в 

следующем году. 

Я позвоню Вам в субботу 

 

Глаголы совершенного и несовершенного вида  

в будущем времени с отрицанием 
 

Вид Значение Примеры 

Несовершенный 

вид 
Отсутствие действия  

Мы не будем проходить эту тему 

Он не станет слушать ваши 

советы 

Совершенный 

вид 

Невозможность достижения 

результата 

Я не прочитаю эту книгу. 

Вы не купите словарь в этом 

магазине 
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Глаголы совершенного и несовершенного вида  

в форме инфинитива 
 

Случаи употребления Вид инфинитива Примеры 

После глаголов, 

обозначающих 

начало, 

продолжение 

или конец 

действия:  

 

начинать – 

начать 

продолжать – 

продолжить 

переставать – 

перестать 

заканчивать – 

закончить 

бросать – 

бросить 

приниматься 

– приняться 

инфинитив НСВ 

Я начал писать (НСВ) 

курсовую работу. 

Ты перестал пропускать 

(НСВ) занятия. 

Наши друзья продолжают 

изучать (НСВ) русский язык 

 

После глаголов: 

любить – 

полюбить 

уставать – 

устать  

привыкать – 

привыкнуть 

отвыкать – 

отвыкнуть 

учиться – 

научиться  

инфинитив НСВ 

Он любит кататься (НСВ) на 

лыжах. 

Мой друг не привык жить 

(НСВ) в таком жарком 

климате. 

Я за каникулы отвык вставать 

(НСВ) рано. 

Нам нужно научиться 

спрягать (НСВ) русские 

глаголы 

После глаголов 

несовершенного 

вида 

забывать 

успевать 

удаваться 

инфинитив НСВ 

или СВ 

Он иногда забывал (НСВ) 

приносить словарь на 

занятия. 

Мне часто удается сдать (СВ)  

экзамен на отлично 

После глаголов 

совершенного 

вида 

забыть 

успеть 

удаться 

инфинитив СВ 

Я забыл записать (СВ) 

домашнее задание. 

Они в последний момент 

успели сесть (СВ) на поезд 

В модальных 

конструкциях 

+ Д. п. (кому?) 

надо  

нужно можно 

стоит  

следует  

инфинитив НСВ 

или СВ 

Нам нужно сдать (СВ) все 

зачеты к концу месяца. 

Можно мне войти (СВ)? 

Вам следует больше 

заниматься (НСВ) 

В модальных 

конструкциях 

+ И. п. (кто?) 

может 

должен 

хочет 

надеется 

инфинитив НСВ 

или СВ 

Ты можешь прочитать (СВ) 

этот текст? 

Студенты должны хорошо 

учиться (НСВ) 



56 

В модальных 

конструкциях 

при отрицании 

+ И. п. (кто?) 

Д. п. (кому?) 

не надо 

не стоит 

не нужно 

не должен 

не может 

инфинитив НСВ 

Мне не надо идти (НСВ) в 

университет сегодня. 

Человек не должен забывать 

(НСВ) о своих обязанностях. 

Вам не стоит так себя вести 

(НСВ) 

 

Глаголы несовершенного и совершенного вида  
в форме императива 

 
В утвердительных предложениях могут употребляться глаголы СВ 

и НСВ, при отрицании в большинстве случаев ставится НСВ:  
Прочитай (СВ) письмо! / Читай (НСВ) письмо! – Не читай (НСВ) 

письма! 
Зайдите (СВ) в деканат! / Заходите (НСВ) в деканат! – Не заходите 

(НСВ) в деканат! 
 

Глаголы движения 

Глаголы движения с приставками 

Приставка Значение приставки Предлоги Падеж Примеры 

в- (во-) 

Движение внутрь (с 

небольшого 

расстояния) 

в, на  

(куда?) 
В. п. 

Она вошла в комнату. 

В окно влетела птица 

вы- 

Движение изнутри (на 

небольшое 

расстояние) 

из, с 

(откуда?)  

в, на  

(куда?) 

Р. п. 

В. п. 

Декан вышел из кабинета 

в коридор. 

Я выбежал из подъезда на 

улицу 

до- Движение ограничено 

до  

(кого? 

чего?) 

Р. п. 
Он добежал до остановки. 

Туда пешком не дойти 

под- 

(подо-) 
Приближение 

к  

(кому? 

чему?) 

Д. п. 

Спортсмены подбежали к 

финишу. 

К нему лучше не 

подходить 

от- (ото-) 

Удаление (на 

небольшое 

расстояние) 

от  

(кого? 

чего?) 

Р. п. 

Кот отбежал на 

безопасное расстояние. 

Я уже отошел от дома 
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у- 
Окончательное 

удаление 

из, с 

(откуда?)  

от  

(кого? 

чего?) 

в, на (куда?) 

Р. п. 

 

 

 

В. п. 

Он убежал из дома. 

Мой друг уже ушел со 

стадиона. 

Я уехал от друзей 

при- 
Достижение крайней 

точки движения 

в, на (куда?)  

к (кому? 

чему?) 

из, с 

(откуда?) 

В. п. 

Д. п. 

 

 

Р. п. 

Ты пришел в университет. 

Я приехал к родителям. 

 

Я прилетел из 

Туркменистана 

про- 

Движение мимо 

объекта, пересечение 

его, место движения и 

расстояние 

мимо 

(чего?) 

через 

(что?)  

по (чему?) 

(что?) 

Р. п. 

В. п. 

Д. п. 

В. п. 

Я прошел мимо магазина. 

Мы проехали через всю 

страну. 

Можно пройти по другой 

стороне улицы. 

Он пробежал 2 километра 

по- 

Начало движения 

в, на (куда?) 

к (кому? 

чему?) 

В. п. 

Д. п. 

Мы пошли на концерт. 

Собака побежала к нему 

Непродолжительность 

движения 
по (чему?) Д. п. 

Я походил по улице. 

Ребенок немного побегал 

по парку. 

пере- 

Движение с одной 

стороны на другую 

через 

(что?) 
В. п. 

Не перебегайте через 

дорогу! 

Я перешел через реку 

Движение с одного 

места на другое 

из, с 

(откуда?)  

в, на (куда?) 

Р. п. 

В. п. 

Они переехали из 

Харькова в Киев. 

Мой брат перешел с одного 

факультета на другой 

об- (обо-) 

Движение вокруг 

вокруг 

(кого? 

чего?) 

Р. п. 
Я обошел вокруг дерева. 

Он объехал яму 

Движение по многим 

местам 
(что?) В. п. 

Я объездил весь город. 

Он обошел все кабинеты 

вз- (взо-) Движение вверх на (что?) В. п. 
Я взошел на гору. 

Он взбежал на пятый этаж 
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с- (со-) Движение вниз с (чего?) Р. п. 
Лавина сошла с горы. 

Я сбежал с холма 

за- 

Движение на 

небольшое время 

в, на (что?)  

к (кому?) 

В. п. 

Д. п. 

Он зашел на базар. 

Я заехал к другу 

Движение за предмет за (что?) В. п. 
Дети забежали за дом. 

Мы зашли за угол 

 

Значение глаголов движения совершенного  

и несовершенного вида с приставками 

Вид глагола Значение  Примеры 

Совершенный вид 
Сохранение результата 

действия на момент речи 

Мы приехали в Харьков. 

Я пришел к своему другу 

Несовершенный вид 
Устранение результата 

действия на момент речи 

К нам приходили гости 

(теперь уже ушли). 

Я приезжал к 

родственникам (теперь уже 

уехал) 
 

Запомните! 

Глагол ездить (НСВ) с приставками употребляется только в некоторых 

случаях: съездить в Германию. Много поездить по миру. Объездить все 

страны. 

Глагол езжать (НСВ) употребляется только с приставками: приезжать, 

уезжать, выезжать, доезжать, переезжать и др. 
 

Глаголы движения без приставок 
 

Все глаголы движения без приставок – несовершенного вида.  

Бесприставочные глаголы движения делятся на две группы, в зави-

симости от типа действия: 

 Инфинитив 

Характер 

движения 
Разнонаправленное движение Однонаправленное движение 

Непереходные 

глаголы 

ходить 

ездить 

бегать 

летать 

плавать 

идти 

ехать 

бежать 

лететь 

плыть 
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лазать 

ползать 

бродить 

лезть 

ползти 

брести 

Переходные 

глаголы 

носить 

возить  

водить 

нести 

везти 

вести 

гонять 

катать 

таскать 

гнать 

катить 

тащить 

Настоящее время 

Непереходные 

глаголы 

хожу (ходишь … ходят) 

езжу (ездишь … ездят) 

бегаю (бегаешь … бегают) 

летаю (летаешь … летают) 

плаваю (плаваешь … 

плавают) 

иду (идешь … идут) 

еду (едешь … едут) 

бегу (бежишь … бегут) 

лечу (летишь … летят) 

плыву (плывешь … плывут) 

лазаю (лазаешь … лазают) 

ползаю (ползаешь … ползают) 

брожу (бродишь … бродят) 

лезу (лезешь … лезут) 

ползу (ползешь … ползут) 

бреду (бредешь … бредут)  

Переходные 

глаголы 

ношу (носишь … носят) 

вожу (возишь … возят) 

вожу (водишь … водят) 

несу (несешь … несут) 

везу (везешь … везут) 

веду (ведешь … ведут) 

гоняю (гоняешь … гоняют) 

катаю (катаешь … катают) 

таскаю (таскаешь … таскают)  

гоню (гонишь … гонят) 

качу (катишь … катят) 

тащу (тащишь … тащат) 

Прошедшее время 

Непереходные 

глаголы 

ходил (-а, -о, -и) 

ездил (-а, -о, -и) 

бегал (-а, -о, -и) 

летал (-а, -о, -и) 

плавал (-а, -о, -и) 

шел (шла, -о, -и)  

ехал (-а, -о, -и) 

бежал (-а, -о, -и) 

летел (-а, -о, -и) 

плыл (-а, -о, -и) 

лазал (-а, -о, -и) 

ползал (-а, -о, -и)   

бродил (-а, -о, -и) 

лез (лезла, -о, -и) 

полз (ползла, -о, -и) 

брел (-а, -о, -и) 

Переходные 

глаголы 

носил (-а, -о, -и) 

возил (-а, -о, -и) 

водил (-а, -о, -и) 

нес (несла, -о, -и) 

вез (везла, -о, -и) 

вел (-а, -о, -и) 

гонял (-а, -о, -и) 

катал (-а, -о, -и) 

таскал (-а, -о, -и) 

гнал (-а, -о, -и) 

катил (-а, -о, -и) 

тащил (-а, -о, -и) 

Будущее время 

 

Сложное будущее время образуется по образцу НСВ: 

я буду ходить – я буду идти 

он будет плавать – он будет плыть 
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Значение бесприставочных глаголов движения 
 

Значение Примеры Значение Примеры 

Настоящее время 

Движение  

в разных 

направлениях 

(туда и обратно) 

Она ходит  

по коридору. 

Кажется, мы ездим 

по кругу 

Движение в одном 

направлении 

Она идет по 

коридору к выходу. 

Мы едем  

к родителям 

Движение, которое 

повторяется 

(обычно, всегда, 

часто) 

Я каждый день хожу 

в институт. 

Он обычно бегает 

на стадионе 

Единичное 

движение 

Я сейчас иду  

в институт. 

Он бежит кросс  

на стадионе 

Движение 

вообще 

Мы ходим быстро.  

Он ездит медленно 

Конкретное 

движение 

Мы быстро идем  

в университет. 

Он медленно едет 

домой 

Прошедшее время 

Действие 

происходило 

много раз, обычно 

В прошлом месяце я 

ходил домой 

пешком 

Действие 

произошло 1 раз 

Вчера в 5 часов  

я шел домой 

Факт действия 

имел место 

Я ходил вчера  

к врачу. 

Мы ездили в Киев  

в мае 

Обозначение 

действия  

в прошлом 

Вчера я бегал 

на стадионе. 

В это время  

мы ехали к врачу 
 

Причастие 
 

Причастия образуются от глагола и имеют признаки как глагола, 

так и прилагательного. 

Причастие изменяется по модели прилагательного – по родам, 

числам и падежам. 

Признаки глагола Признаки прилагательного 

1. Причастие может быть переходным или не-

переходным: студент, читающий книгу (читать 

что?), человек, бегущий навстречу (бежать куда?).  

2. Причастие может быть возвратным – иметь 

частицу  -ся: учащийся, смеявшийся. 

3. После причастия ставятся те же вопросы, что 

и после глагола: интересоваться чем? – инте-

ресующийся чем? 

4. Причастие сохраняет вид глагола: решать – 

решающий (НСВ), открыть – открывший (СВ). 

5. У причастия есть время – настоящее или прошедшее: 

читающий (настоящее), читавший (прошедшее) 

1. Причастие отвечает на вопросы 

какой? какая? какое? какие? 

Человек (какой?) идущий. 

2. Причастие обозначает признак 

лица или предмета.  

3. Причастие согласуется в роде, 

числе, падеже с существитель-

ным: Я узнал мужчину, живущего 

неподалеку. 

Студенты, регулярно посещающие 

занятия, учатся лучше других 
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Действительные (активные) причастия 

Образование действительных причастий  

настоящего времени 
 

Действительные причастия настоящего времени обозначают 

признак того, кто (что) производит действие. 

Образуются от глаголов несовершенного вида. 

Спряжение Инфинитив 3 л. мн. ч. Суффикс  Причастие 

І 

писать 

читать 

пишут 

читают 

-ущ- 

-ющ- 

пишущий 

читающий 

улыбаться улыбаются -ющ- (ийся) улыбающийся 

ІІ 

лежать 

строить 

лежат 

строят 

-ащ- 

-ящ- 

лежащий 

строящий 

учиться учатся -ящ- (ийся) учащийся 

Запомните: 

идти – идут – идущий  

бежать – бегут – бегущий 

брать – берут – берущий 

жить – живут – живущий 

ехать – едут – едущий 
 

Образование действительных причастий  

прошедшего времени 
 

Действительные причастия прошедшего времени обозначают 

признак того, кто (что) производило действие в прошлом. 

Образуются от глаголов совершенного и несовершенного вида. 

Особенности 

образования 
Инфинитив 

Прошедшее 

время 
Суффикс Причастие 

Основа слова 

заканчиваетс

я на гласный 

читать 

прочитать 

написать 

умываться 

читал 

прочитал 

написал 

умывался 

-вш- 

 

 

-вш- (ся) 

читавший 

прочитавший 

написавший 

умывавшийся 

В прошедшем 

времени м. р. 

ед. ч. нет 

суффикса -л- 

везти 

нести 

беречь 

расти 

погибнуть 

вез 

нес 

берег 

рос 

погиб 

-ш- 

везший 

несший 

берегший 

росший 

погибший 

Запомните: 

идти – шел – шедший 

вести – вел, но ведут – ведший 

расцветать – расцвел – расцветший 
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Действительный оборот речи 

(замена причастного оборота сложным предложением со словом 

который) 

Причастия с суффиксами Конструкция со словом который 

-ущ- -ющ- 

-ащ- -ящ- 

-вш- -ш- 

который, которая, которое, которые 

(в именительном падеже) 

+ глагол в настоящем или прошедшем 

времени 

Настоящее время 

Человек, живущий в доме напротив, 

часто ходит на прогулки 

Человек, который живет в доме 

напротив, часто ходит на прогулки 

Прошедшее время 

К ребенку, игравшему в парке, 

подбежала собака 

К ребенку, который играл в парке, 

подбежала собака 
 

Страдательные (пассивные) причастия 

Образование страдательных причастий настоящего времени 

Страдательные причастия настоящего времени обозначают признак 

того, кто (что) испытывает на себе действие. 

Они образуются только от переходных глаголов несовершенного вида. 

От многих глаголов страдательные причастия настоящего времени 

не образуются:  пить, бить, мыть, шить, лить, брать, ждать, писать и др. 

От некоторых глаголов страдательные причастия настоящего 

времени образовать можно, но в современном русском языке они не 

употребляются: строить, просить, говорить, учить, платить, кормить и др. 

От глаголов с суффиксом -ва- после корней -да-, -зна- причастия 

образуются от инфинитива: передавать – передаем, но передаваемый, 

признавать – признаем, но признаваемый.  

Спряжение Инфинитив 1 л. мн. ч. Суффикс  Причастие 

І 

изучать 

решать 

требовать 

изучаем 

решаем 

требуем 

-ем- 

изучаемый 

решаемый 

требуемый 

ІІ 

любить 

переводить 

производить 

любим 

переводим 

производим 

-им- 

любимый 

переводимый 

производимый 
 

Образование страдательных причастий прошедшего времени 

Страдательные причастия прошедшего времени обозначают признак 

того, кто (что) испытывал действие. 

Они образуются только от переходных глаголов совершенного вида. 
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При образовании страдательных причастий в некоторых глаголах 

на -ить происходит чередование согласных: купить – купленный, 

встретить – встреченный. 

Особенности 

образования 
Инфинитив 

Прошедшее 

время 
Суффикс Причастие 

Основа заканчивается  

на гласный 

прочитать 

создать 

прочитал 

создал 
-нн- 

прочитанный 

созданный 

Основа заканчивается  

на согласный или -и 

принести  

изучить 

заместить 

принес 

изучил 

заместил 

-енн- 

принесенный 

изученный 

замещенный 

От глаголов: 

1. С суффиксом -ну-. 

2. На -оть, -ыть. 

3. На -ереть. 

4. От односложных 

глаголов (и 

образованных от них 

приставкой) 

свергнуть 

выдвинуть 

приколоть 

открыть 

вытереть 

бить 

прожить 

свергнул 

выдвинул 

приколол 

открыл 

вытер 

бил 

прожил 

-т- 

свергнутый 

выдвинутый 

приколотый 

открытый 

вытертый 

битый 

прожитый 

Запомните: 

возвратить – возвращу – возвращенный 

бросить – брошу – брошенный  

 купить – куплю – купленный  

встретить – встречу – встреченный  

исправить – исправлю – исправленный  

 

Страдательный оборот речи  

(замена причастного оборота сложным предложением со словом 

который) 

Причастия с 

суффиксами 
Конструкция со словом который Действующее лицо  

 -ем- -им- 

-нн- -енн- 

-т- 

который (-ого), которую, которое, которые  

(-ых) (в винительном падеже) 

+ глагол в настоящем или прошедшем 

времени  

в И. п. (Т. п. 

меняем на И. п.) 

-нн- -енн- 

-т- 

который, которая, которое, которые  

(в именительном падеже) + краткое 

причастие прошедшего времени 

в Т. п. 

Настоящее время 

Проект, создаваемый учеными, будет 

иметь успех 

Проект, который создают ученые, будет 

иметь успех 
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Прошедшее время 

В доме, построенном в годы войны, 

находится поликлиника  

В доме, который построили в годы войны, 

находится поликлиника 

В доме, который был построен в годы 

войны, находится поликлиника 

 

Деепричастие 

Деепричастия образуются от глагола и имеют признаки как глагола, 

так и наречия. 

Деепричастие не изменяется. 

Признаки глагола Признаки наречия 

1. Деепричастие, как и глагол, может быть 

переходным и непереходным: читать что? – 

читая что?, отдохнуть где? – отдохнув где? 

2. Деепричастие может быть возвратным – иметь 

частицу -ся: умываться – умываясь, заниматься – 

занимаясь.  

3. Деепричастие сохраняет вид глагола: решать 

– решая (НСВ), открыть – открыв (СВ), 

улыбнуться – улыбнувшись (СВ), беседовать – 

беседуя (НСВ). 

4. После деепричастия ставятся те же вопросы, 

что и после глагола: интересоваться чем? – 

интересуясь чем? 

говорить о чем? – говоря о чем? 

1. Деепричастие, как и наречие, 

не изменяется по родам, числам, 

падежам. 

2. Деепричастия отвечают на 

вопросы как? когда? почему? 

при каком условии? 

говорить (как?), восхищаясь,  

пойти на прогулку (когда?), 

сделав домашнее задание. 

3. Деепричастие всегда относится 

к глаголу-сказуемому и обозначает 

дополнительное действие 

 

Образование деепричастий от глаголов несовершенного вида 

Деепричастия несовершенного вида образуются от формы настоя-

щего времени. 

От глаголов с суффиксом -ва- после корней -да-, -зна- деепри-

частия образуются от инфинитива: передавать – передавая, признавать – 

признавая, вставать – вставая.  

От некоторых глаголов деепричастия не образуются: ждать, пить, 

петь, печь, жечь, беречь, мочь, гаснуть, сохнуть, мокнуть, писать, плясать, 

резать и др. 

Инфинитив 
Настоящее время 

3 л. мн. ч. 
Суффикс Деепричастие 

понимать 

решать 

читать 

заниматься 

понимают 

решают 

читают 

занимаются 

-я 

понимая 

решая 

читая 

занимаясь 



65 

дышать  

слышать 

молчать 

дышат 

слышат 

молчат 

-а  

(после 

шипящих) 

дыша 

слыша 

молча 

 

Употребление деепричастий несовершенного вида 

Значение деепричастий Примеры 

Главное и добавочное действие 

происходит одновременно: 

1. В настоящем времени. 

2. В прошедшем времени. 

3. В будущем времени 

1. Мы выполняем домашнее задание, 

пользуясь словарем. 

2. Мы выполняли домашнее задание, 

пользуясь словарем. 

3. Мы будем выполнять задание, 

пользуясь словарем 
 

Образование деепричастий от глаголов совершенного вида 

Деепричастия совершенного вида образуются от формы прошедшего 

времени. 

Инфинитив Прошедшее время Суффикс Деепричастие 

написать 

построить  

выполнить 

решить 

написал 

построил 

выполнил 

решил 

-в- 

написав 

построив 

выполнив 

решив 

засмеяться 

встретиться 

взяться 

засмеялся 

встретился 

взялся 

-вши(сь) 

засмеявшись 

встретившись 

взявшись 

 

Употребление деепричастий совершенного вида 

Значение деепричастий Примеры 

Добавочное действие происходит 

раньше главного действия, которое 

выражается глаголом-сказуемым (в 

любом времени) 

Закрыв окно, он садится в кресло. 

Мы пошли гулять, встретившись у входа 

в метро. 

Сдав экзамены, мы поедем домой 
 

Замена деепричастного оборота глагольными конструкциями 

Деепричастные обороты можно заменить на глагольные конст-

рукции – в простом и сложном предложении. 

Вид Деепричастный оборот Замена конструкции 

НСВ 

Читая новую книгу, мы 

обращаем внимание на новые 

слова 

Мы читаем книгу и обращаем внимание 

на незнакомые слова (простое 

предложение) 
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Плохо зная русский язык, вы не 

сможете понимать лекции 

Когда мы читаем новую книгу, 

обращаем внимание на незнакомые 

слова (сложное предложение). 

Если вы плохо будете знать русский 

язык, вы не сможете понимать лекции 

СВ 

Узнав о счастливом событии, мы 

поспешили домой 

 

 

 

Успешно защитив диплом, 

студенты могут работать в 

престижных фирмах 

Мы узнали о счастливом событии и 

поспешили домой. 

Когда мы узнали о счастливом событии, 

поспешили домой 

Мы поспешили домой, потому что 

узнали о счастливом событии. 

Студенты могут работать в престижных 

фирмах, если успешно защитят диплом 

 

Активные и пассивные глагольные конструкции 

Активные 

конструкции 
Пассивные конструкции Примеры 

Подлежащее – 

действующий 

субъект (лицо или 

предмет), стоит в 

именительном 

падеже 

Подлежащее активного 

оборота ставится в 

творительный падеж без 

предлога. 

Новым подлежащим 

становится лицо или 

предмет, на которое 

переходило действие. 

Соответственно, 

винительный падеж 

заменяем на именительный 

 

Этот учебник (В. п.) создал 

известный ученый (И. п.). 

 

Этот учебник (И. п.) создан 

известным ученым (Т. п.) 

Сказуемое – 

переходный глагол, 

совершенного или 

несовершенного 

вида 

Глагол несовершенного вида 

заменяется возвратным 

глаголом (с частицей -ся). 

Глагол совершенного вида – 

краткой формой 

страдательного причастия 

Экономисты исследуют 

(НСВ) законы рынка. 

Законы рынка исследуются 

экономистами. 

Я написал (СВ) письмо. 

Письмо написано мной 

Предложение 

может относиться к 

любому времени 

Время в пассивной 

конструкции сохраняется 

Рабочие строят (наст.) дом – 

Дом строится (наст.) 

рабочими. 

Рабочие строили (прош.) дом 

– 

Дом строился (прош.) 
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рабочими. 

Рабочие будут строить 

(будущ.) дом – Дом будет 

строиться (будущ.) рабочими 

Активная 

конструкция может 

не иметь 

подлежащего  

(в И. п.) 

Пассивная конструкция не 

будет иметь дополнения 

(существительного или 

местоимения в Т. п.) 

В библиотеке студентам 

выдают книги. 

Книги студентам выдаются в 

библиотеке 

 

Примечания: 

Активные конструкции образуются от любых глаголов. 

Пассивные конструкции образуются только от переходных глаголов. 

 

Трансформация активных и пассивных конструкций 

глаголов совершенного и несовершенного вида 

Вид глагола Активная конструкция Пассивная конструкция 

Несовершенный 

вид 

Экономисты разрабатывают 

актуальные теории. 

 

Рабочие строили новый корпус 

университета. 

На старших курсах студенты 

будут защищать дипломы. 

В университетской библиотеке 

выдают учебники 

Актуальные теории 

разрабатываются 

экономистами 

Новый корпус университета 

строился рабочими 

Дипломы будут защищаться 

студентами на старших курсах 

Учебники выдаются в 

университетской библиотеке  

Совершенный 

вид 

Преподаватель подготовил 

контрольную работу. 

Эту работу проделали 

ведущие специалисты нашей 

фирмы. 

 

Студенты изучат материал 

лекции. 

 

Это здание построили за два 

года 

Контрольная работа 

подготовлена преподавателем. 

Эта работа проделана (была 

проделана) ведущими 

специалистами нашей фирмы. 

 

Материал лекции будет изучен 

студентами. 

 

Это здание было построено за 

два года 
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Предлог 

Предлоги для обозначения места и направления 

(где? куда? откуда?) 

Падеж Предлоги Примеры 

Родительный 

падеж 

возле 

вокруг 

вдоль 

поперек 

близ 

из 

с (со) 

из-за 

из-под 

около 

от 

до 

у 

посреди 

напротив 

мимо 

далеко от 

недалеко от 

слева / справа от 

Дом стоял возле реки. 

Нам пришлось обойти вокруг корпуса. 

Вам надо пройти вдоль улицы. 

Начертите прямую линию поперек страницы. 

Они живут близ университета. 

Я уже выхожу из магазина. 

Туристы спускаются с горы. 

Она выглянула из-за дерева 

Весной из-под снега показались подснежники. 

Наше общежитие – около станции метро. 

Поезд отошел от станции. 

До поликлиники легко добраться.  

Она стоит у окна. 

Посреди комнаты находится стол. 

 Кто это сидит напротив Сергея? 

Чтобы выйти к рынку, нужно пройти мимо парка. 

Моя страна расположена далеко от Украины. 

Стадион находится недалеко от университета. 

Слева от супермаркета построены жилые дома 

Дательный 

падеж 

к 

по 

Мы подъезжаем к городу. 

Я перешел реку по мосту 

Винительный 

падеж 

в 

на 

за 

под 

через 

Я приехал в Харьков. 

Мой брат работает на заводе. 

Он зашел за дом. 

Кот залез под стол. 

Я переступил через ручей 

Творительный 

падеж 

перед 

под 

над 

за  

между 

рядом с  

Вы остановились перед библиотекой. 

Катер проплыл под мостом. 

Над столом висит лампа. 

За домом рос прекрасный сад. 

Между деревьями росла трава. 

Рядом с дверью остановился путник 

Предложный 

падеж 

в 

на 

при 

Мы живем в Украине. 

Он был на занятии. 

При университете открыли подготовительные курсы 
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Предлоги для обозначения времени 

(когда? сколько времени? за какой срок? на какой срок?) 

Падеж Предлоги Примеры 

Родительный 

падеж 

после 

до 

накануне 

с 

около 

без 

во время 

в течение 

После занятий мы зашли в гости к другу. 

Вам нужно сдать работу до пяти часов вечера. 

Накануне экзамена вам надо хорошо выспаться. 

Метро работает с шести часов утра. 

Около пяти минут мне понадобилось, чтоб 

догнать их. 

Мы встречаемся без четверти девять. 

Во время каникул я ездил к брату. 

В течение первого семестра вы учили русский язык 

Дательный 

падеж 

к 

по 

Курсовую работу мне нужно дописать к среде. 

У нас по субботам занятия по русскому языку. 

Винительный 

падеж 

в 

на 

через  

под 

за 

по 

В четверг мы идем на концерт. 

Я к тебе зашел на пять минут. 

Через год мы вернемся домой. 

В общежитие мы вернулись под вечер. 

Я написала статью за неделю. 

Чтобы стать музыкантом, надо играть по пять 

часов в день 

Творительный 

падеж 

перед 

 

за 

между 

Перед каникулами нужно сдать все книги в 

библиотеку. 

За работой быстро летит время. 

Зайдите ко мне завтра между пятью и шестью 

часами вечера 

Предложный 

падеж 

в 

на 

при 

Я приехал в Харьков в октябре. 

На следующей неделе у нас будет экскурсия. 

Это здание было построено еще при царе 

 

Предлоги для обозначения причины 

(почему? по какой причине?) 

Падеж Предлоги Примеры 

Родительный 

падеж 

ради 

ввиду 

вследствие 

 

из-за 

в силу 

 

от 

Ради обучения я уехал в другую страну. 

Ввиду некоторых причин я не смог прийти. 

Вследствие прогресса технологий появляются 

новые специальности. 

Из-за тебя я не получил посылку. 

В силу сложившихся обстоятельств я не могу 

приехать. 

От одиночества он стал чаще гулять в парке 
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Дательный 

падеж 

благодаря 

 

согласно 

по 

Благодаря поддержке родителей я смог закончить 

университет. 

Поезд прибывает согласно расписанию. 

Я освобожден от физкультуры по состоянию 

здоровья 

 

Предлоги для обозначения цели 

(зачем? с какой целью?) 

Падеж Предлоги Примеры 

Родительный 

падеж 

для 

ради 

в целях 

с целью 

Мне эти книги нужны для подготовки к экзамену. 

Ради своих детей родители готовы на все. 

В целях безопасности, мы закрыли этот выход. 

Я приехал в этот город с целью поступления 

Дательный 

падеж 

к 

по 

Эти материалы понадобятся вам к практическому 

занятию. 

В университете прошла олимпиада по русскому 

языку 

Винительный 

падеж 
на 

На открытое занятие приглашаются все 

желающие 

Творительный 

падеж 
за Я хочу заехать на рынок за продуктами 

 

Предлоги для обозначения объектных отношений 
 

Падеж Предлоги Примеры 

Дательный 

падеж 
по  

Лекции по философии переносятся на четверг. 

У меня нет учебника по математике 

Винительный 

падеж 
про 

Про него говорили только хорошее. 

Преподаватель вчера спрашивал про тебя 

Предложный 

падеж 
о 

Эта книга о поисках счастья. 

О ком вы только что говорили?  
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Русский язык : учебник для иностранных студентов подготовительных 

факультетов / Э. В. Витковская, Э. К. Горлова, Г. Е. Маевская и др. – Х. : 

Изд. Гимназия, 2012. – 350 с. 
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ностей / сост. М. И. Дидорчук, Н. В. Пиротти, А. Н. Чистякова. – Х. : Изд. 

ХНЕУ, 2012 – 58 с. 
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ранных студентов. Морфология : учеб. пособ. / Н. В. Пиротти, Н. А. Бе-
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Русский язык : справ. Материалы : учеб. пособ. для учащихся / М. Т. Ба-
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